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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты в первом чтении приняли закон о местном 

самоуправлении 

В Государственной Думе в первом чтении приняты по-

правки в законопроект, реформирующий принципы орга-

низации местного самоуправления. Напомним, что после 

предложения увеличить реальные возможности МСУ вы-

сказанном политиками и экспертами, президент поручил 

всероссийскому совету местного самоуправления, Кон-

грессу муниципальных образований, губернаторам, сена-

торам, правительству провести анализ и подготовить по-

правки в действующие законопроекты. В соответствии с 

предложениями, создание двух уровней муниципального 

самоуправления будет не жесткой обязанностью, а пра-

вом регионов и крупных городов. Фактически, центр вво-

дит дополнительную возможность работы еще одного 

типа муниципальных образований для регионов, где про-

блема далекости городской власти от интересов жителей 

стоит особенно остро — для этого вводятся два новых 

вида муниципальных образований — городской округ с 

внутригородским делением и внутригородской район. В 

случае, если регион принимает решение ввести двухуров-

невую систему МСУ — именно он и будет определять 

кадровое, так и финансово-имущественное обеспечение 

процесса. Подробные методы, механизмы и особенности, 

как считают законодатели, будут определяться в диалоге 

города с региональными властями. Переход, как планиру-

ется, будет постепенным — грубо говоря, региональные 

власти не будут прекращать полномочия муниципальных 

или городских собраний, а будут ждать «естественного» 

окончания их полномочий. Естественно, оппозиционные 

силы, как и ряд местных депутатов, критикуют предла-

гаемую реформу, однако, как считают эксперты, это по-

пытка отстоять свои корпоративные интересы, а не на-

стоящая забота о населении. Так, например, в «протест-

ном» Екатеринбурге депутаты, даже не посоветовавшись 

и не узнав мнение горожан моментально «накатали» нега-

тивный отзыв на законопроект. Хотя, как подчеркивают 

политологи, новые возможности куда более выгодны, 

особенно для начинающих политиков или тех, кого в со-

временной политсистеме называют «гражданскими акти-

вистами» — им будет легче избираться в местные органы 

власти (если, конечно, они реально хотят работать с насе-

лением, а не выйти на «властной» или «протестной» вол-

нах). Добавим, что комментировавшие ранее законопро-

ект эксперты отмечали, что действующие оппозиционные 

депутаты критикуют его из-за того, что привык к «спи-

сочным» или «протестным» кампаниям, разучились про-

водить кампании низовые. «Именно поэтому упор сделан 

на ключевое, первичное звено — поселения и внутриго-

родские районы, где живут люди и где решаются их са-

мые насущные проблемы, — заявил председатель Всерос-

сийского совета местного самоуправления Вячеслав Тим-

ченко,»Устранение разрыва между властью и населением, 

формирование власти, до которой «можно дотянуться 

рукой», мы рассматриваем и в качестве важнейшего усло-

вия усиления гражданского контроля за работой местных 

администраций, снижения коррупции на муниципальном 

уровне». В свою очередь, вице-спикер Госдумы Владимир 

Васильев заявил, что ко второму чтению законопроекта 

для выражения мнений и предложений будут приглашены 

непарламентские партии, что должно принести законо-

проекту большую эффективность. 

— Депутат Госдумы Василий Максимов призвал коллег 

по парламенту «не разрушать сложившуюся систему» 

местного самоуправления 

Пресс-служба администрации Саратова распространила 

комментарий депутата Госдумы от Саратовской области, 

заслуженного врача РФ Василия Максимова по поводу 

реформы местного самоуправления. Данный вопрос об-

суждался на пленарном заседании в Госдуме. Проект по-

правок к закону о МСУ был принят в первом чтении. 

Кроме отмены прямых выборов глав городов, реформа 

также предусматривает передачу функций муниципалите-

та на уровень государства, то есть властям субъекта РФ. 

В.Максимов раскритиковал эту идею, отметив, что такая 

новация не принесет желаемой пользы. «Имея опыт руко-

водства крупной больницей, могу сказать о том, что без 

помощи муниципалитета учреждениям здравоохранения 

будет сложно. Ведь каким образом всегда решались их 

проблемы? Если, например, в больницах возникали слож-

ности с питанием, именно главы районов организовывали 

помощь. И это мизер из того, что делает город. Техниче-

ское обеспечение, благоустройство территории, очистка 

подъездных путей, устранение последствий климатиче-

ских катаклизмов и коммунальных аварий, как правило, 

лежат на плечах муниципалитета», — заметил он. В каче-

стве примера В.Максимов привел ситуацию в Саратове, 

где, по его словам «нельзя разрушать сложившуюся, хо-

рошо работающую систему». Кроме того, депутат напом-

нил последствия от передачи области полномочий в ре-

шении земельного вопроса в городе. «В результате этих 

изменений городу приходится «расхлебывать» ситуацию, 

когда на 49 лет земля была сдана в аренду под ларьки, в 

том числе, в зеленых зонах», — подчеркнул В.Максимов. 

Глава города Олег Грищенко также без одобрения вос-

принял положения реформы МСУ, касающиеся увеличе-

ния числа муниципальных депутатов. По его мнению, 

рост их количества их может пойти в ущерб качеству. 

— Гульсум Бейсембаева: местное самоуправление или как 

дотянуться до власти рукой 

15 апреля Госдума одобрила в первом чтении законопро-

ект о внесении изменений в Федеральный закон «Об об-

щих принципах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации». Хотя одобрила с «натяжкой»: за 

него выступили 237 депутатов при необходимых 226. Ав-

торы законопроекта, если, в общем, предлагают первое — 

внести изменения в порядок формирования представи-

тельных органов муниципальных районов и, как следст-

вие, внедрить институт сити-менеджера и второе — соз-

дать внутригородские районы. Другими словами доку-

мент де-факто предлагает отмену выборов мэров и депу-

татов крупных городов. Помимо пяти существующих ви-

дов муниципальных образований появятся еще два уров-

ня: районный и городской. Райсоветы избирают жители. 

Далее депутаты советов избирают из своего состава главу 

района и на конкурсной основе определяют районного 

сити-менеджера. Городская дума формируется из депута-

тов вновь созданных внутригородских районов. Они из-

бирают главу города из своего числа и на паритетных на-

чалах с главой региона входят в комиссию по назначению 

городского сити-менеджера. Реальная власть должна со-

средоточиться именно в его руках. Также региональные 

власти получают право досрочного прекращения полно-



  

 

  
 

СТР. 5 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 14 (275) 

мочий главы города и городской думы. Оппоненты по-

правок видят главные недостатки реформы в ликвидации 

прямых выборов и дальнейшем усилении вертикали вла-

сти. Данный законопроект получил большой резонанс в 

муниципальном сообществе. Он неоднократно обсуждал-

ся на уровне муниципалитетов и организаций межмуни-

ципального сотрудничества, а также на уровне прави-

тельств и представительных органов субъектов Россий-

ской Федерации. И в нашей республике этот законопроект 

не остался без внимания. Он рассматривался на заседании 

Совета руководителей представительных органов муни-

ципальных районов и городских округов при Госсобрании 

(Ил Тумэн) РС(Я). Кроме того, пользуясь случаем, что 

республику посетила группа сенаторов, в числе которых 

был С.М.Киричук, президент Конгресса муниципальных 

образований, один из авторов законопроекта, Комитет по 

вопросам МСУ парламента организовал круглый стол с 

участием представителей муниципальных образований 

республики. На обозначенных заседаниях законопроект 

был подвергнут справедливой критике. В чем же суть 

нашумевшего законопроекта? Его авторы утверждают, 

что он направлен на уточнение принципов организации 

местного самоуправления и его дальнейшее совершенст-

вование. Однако многие увидели в нем коренную ломку 

уже сложившейся муниципальной системы. Об этом мы 

беседуем с народным депутатом РС(Я) Гульсум Бейсем-

баевой, которая приняла участие в парламентских слуша-

ниях в Госдуме 14 апреля. — Гульсум Агзамовна, законо-

дательная инициатива предлагает по-новому формиро-

вать районную власть. Какие, на Ваш взгляд, ее плюсы и 

минусы? — Вижу пока только минусы. Законопроект 

провозглашает единственный способ формирования пред-

ставительных органов муниципальных районов – из глав 

и депутатов поселений. Это лишает избирателей права 

непосредственно избирать своих представителей в органы 

местного самоуправления. Мы считаем, что существую-

щая сегодня структура органов местного самоуправления 

в нашей республике, полностью апробирована, себя оп-

равдала и соответствует «принципу разделения властей». 

Это мнение выразил и Совет муниципальных образований 

Якутии. Способ формирования представительных органов 

муниципальных районов из глав поселений, входящих в 

состав муниципального района, и из депутатов, избирае-

мых представительными органами поселений из своего 

состава, не согласуется и с выводами Конституционного 

Суда РФ, согласно которому органы народного предста-

вительства должны формироваться исключительно на 

основе всеобщего равного и прямого избирательного пра-

ва. Кроме того, мы должны понимать, что условия отда-

ленности и труднодоступности многих населенных пунк-

тов от районных центров, а это до 500 км, просто не по-

зволят главам и депутатам поселений регулярно прини-

мать участие в работе районного совета. А отсутствие 

кворума парализует работу районного совета. Избрание 

главы муниципального района представительным орга-

ном из своего состава и исполнение им полномочий пред-

седателя совета в принципе принижает роль главы муни-

ципального образования, как высшего должностного ли-

ца, который должен избираться на прямых выборах. Ведь 

фактически первым руководителем, политиком, распре-

делителем бюджета будет не избранный народом, а на-

значенный чиновник. Мы это уже обсуждали не раз. И во 

всех муниципальных учебниках прописаны схемы орга-

низации местной власти: «Сильный мэр» — избранный 

жителями непосредственно, «Слабый мэр» — избранный 

из состава депутатов. Фактически, у мэра-депутата оста-

нутся только представительские функции. — Возмож-

ность совмещения должности главы и председателя со-

вета, назначение сити-менеджера во главе администра-

ции и до этой законодательной инициативы была пре-

доставлена действующим законодательством. Есть та-

кая практика в нашей республике? — В нашей республи-

ке как и во многих других субъектах страны это способ не 

оправдал себя.В 2011 г. в республике осуществляли дея-

тельность 7 управляющих администрациями в муници-

пальных районах. В течение года 4 муниципальных рай-

она внесли изменения в уставы в части изменения прин-

ципа формирования улусного (районного) совета и уп-

разднения института управляющего местной администра-

цией. Остальные 3 муниципальных образования внесли 

соответствующие изменения в свои уставы в 2012 году. В 

своем ежегодном докладе о состоянии местного само-

управления Совет муниципальных образований респуб-

лики отмечал, что «практически во всех указанных улу-

сах… сложились конфликтные отношения между избран-

ным главой улуса (района) и управляющим районной ад-

министрацией». В большей степени они связаны с тем, 

что в традиционном сознании, как рядовых граждан, так и 

самих глав, депутатов глубоко заложено понимание того, 

что руководитель – глава территории должен быть один. 

— Законопроект также предлагает создание внутриго-

родских районов в крупных городах. Но ведь, мы знаем, 

что во многих крупных городах и так есть районы со 

своими администрациями. Что предлагается на этот 

раз? — Идея создания полноценных муниципальных об-

разований во внутригородских районах является еще од-

ной новеллой законопроекта и требует тщательного ана-

лиза. Ведь создание муниципального образования – это 

образование всех необходимых органов (администраций, 

совета депутатов, наличие бюджета или сметы и т.д. и 

т.п.). При этом сразу возникают закономерные вопросы о 

нарушении единства городского хозяйства и социокуль-

турной среды. Между городским и внутригородским му-

ниципальными образованиями неизбежно будут возни-

кать разногласия по отдельным вопросам, в особенности 

финансовым, разделу собственности. Мы можем полу-

чить внутри одного города промышленный район с креп-

ким бюджетом и «спальные» без таковых. Мы же пони-

маем, что именно город – родина самоуправления. Я пол-

ностью согласна с мнением Президента Европейского 

Клуба экспертов МСУ Эмиля Маркварта: — «Местное 

самоуправление зародилось именно в городах. И именно 

города всегда являлись и продолжают являться источни-

ком его силы и развития. …Именно города, а не районы 

внутри города, являются интегрирующим началом, даю-

щим чувство самоидентификации, сопричастности каж-

дому жителю. Именно на уровне города его интересы 

проявляются и реализуются в наибольшей мере. И именно 

здесь его непосредственное участие в общегородских де-

лах наиболее важно!». — Создание новых органов и, как 

следствие, увеличение числа чиновников повлечет рост 

расходов местных бюджетов на их содержание. Вряд ли 

это получит волну одобрения со стороны населения го-

родов. — Полностью согласна. По данным отзыва на дан-

ный законопроект Ассоциации сибирских и дальнево-

сточных городов, расходы на содержания городских вла-

стей вырастут в 3-4 раза. Как следует из пояснительной 

записки к проекту закона, он подготовлен в целях реше-

ния актуальных задач и проблем местного самоуправле-

ния, самая главная из которых – «местная власть должна 
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быть устроена так, чтобы «любой гражданин мог дотя-

нуться до нее рукой». Однако в крупных городах, как уже 

было отмечено, на уровне исполнительной власти и в на-

стоящее время имеются районные администрации, осу-

ществляющие постоянную связь с населением. Что же 

касается, представительной власти – здесь возможны ме-

нее дорогостоящие изменения организационного плана. 

Здесь можно поддержать предложение Ассоциации си-

бирских и дальневосточных городов, которая предлагает 

решение этой проблемы путем возможного увеличения 

числа депутатов и формирования территориальных групп 

по внутригородским районам. Продолжая тему доступно-

сти власти, считаю необходимым продолжить и усилить 

работу в тех направлениях, которые уже сегодня показали 

положительные результаты: это внедрение многофунк-

циональных центров, работающих по принципу «одного 

окна», а также предоставление государственных и муни-

ципальных услуг через интернет порталы государствен-

ных и муниципальных услуг. Ведь, что такое доступность 

власти? Это — прежде всего, доступное, качественное и 

своевременное (без очередей) оказание услуг, предостав-

ляемых государственными и муниципальными органами 

власти. — Вам удалось выступить на парламентских 

слушаниях? Какие Ваши личные впечатления от участия 

в таком представительном форуме? И какими должны 

быть дальнейшие действия? — Как заместитель предсе-

дателя Комитета по вопросам МСУ Госсобрания (Ил Ту-

мэн) я принимала участие и в заседании Совета руководи-

телей представительных органов республики, и в Круглом 

столе с участием президента Конгресса муниципальных 

образований России С.М.Киричука. В них принимал уча-

стие и председатель районного Совета А.В.Харитонов. 

Кстати, данный вопрос не обошел стороной на встрече с 

общественностью города Мирного и заместитель предсе-

дателя Совета Федерации В.А.Штыров, это было как раз 

накануне слушаний. Что касается слушаний в Госдуме, то 

в них приняли участие более 150 человек. Это были депу-

таты законодательных собраний, главы городов, ученые, 

эксперты. Времени было выделено мало, но мне удалось 

выступить и обозначить нашу позицию. До этого в Коми-

тет ГД были направлены предложения от профильного 

Комитета нашего парламента. Примечательно, что в слу-

шаниях принимал участие С.М. Киричук, который уже 

знал отношение нашей республики к законопроекту. Я 

предложила не принимать законопроект в таком виде, так 

как он противоречит сути самоуправления. Обобщила 

опыт внедрения местного самоуправления в Якутии: при-

ведение в соответствие федеральному законодательной 

основы, референдум 2002г., выборы 2005г., трудности 

роста поселенческого уровня. Ведь на самом деле, Якутия 

пришла к сегодняшнему самоуправлению самым трудным 

и долгим путем.Одно проведение референдума чего сто-

ит! Реализация нашего многострадального ФЗ-131 (Уже 

не счесть, сколько в него внесено изменений!) все равно – 

движение вперед! И тут взять и все начать с начала! Как 

мы будем строить гражданское общество, если отменим 

выборы органов МСУ, поменяем на формирование!?. На-

деюсь, наше мнение услышали. В общей сложности вы-

ступили 16 человек, включая председателя Комитета В.Б. 

Кидяева и руководителя рабочей группы, подготовившей 

законопроект В.Тимченко. Были, естественно, и те, кто 

выступал «за», считая законопроект своевременным и 

нужным, и те, кто выступал «против». Заместитель мини-

стра регионального развития РФ С.Иванова, отметила, 

что требует доработки и тщательного анализа вопрос де-

ления на районы, и как следствие, вопросы разделения 

бюджета, налогов. Мэр Великого Новгорода Ю.Бобрышев 

справедливо отметил, что в сити-менеджеры попадают 

люди, которые не могут победить на прямых выборах. 

Депутат Московской областной Думы А.Наумов выска-

зался за сохранение прямых выборов, считая их и прямой 

ответственностью перед жителями. С критикой отмены 

выборов выступил глава Екатеринбурга Е.В. Ройзман, 

считая, что это приведет к дальнейшей аполитичности 

населения. Мэр города Самары, председатель Ассоциации 

городов Поволжья Д.Азаров считает недопустимым раз-

вал существующей системы функционирования городов, 

а предлагаемая система формирования депутатского кор-

пуса еще больше может отделить население от власти. 

А.Чернышев, мэр Ростова-на-Дону, председатель Союза 

российских городов, отметил некорректность проекта по 

отношению к депутатам. Депутат Троицкого Совета депу-

татов А.Лебедев отметил, что авторы законопроекта «не 

услышали или ослышались Президента», ведь в Послании 

В.Путина не ставится задача сломать самоуправление. Он 

же поднял старый вопрос о том, что главы не должны 

быть членами каких-либо партий. Доктор юридических 

наук, профессор Е.Шугрина отметила, что идеи прибли-

жения власти к населению хороши, но вот юридические 

инструменты несовершенны. Она же подчеркнула, что 

надо развивать территориальные общественные само-

управления, больше дать им возможности – организаци-

онной, финансовой. В общем, дискуссия была горячей. 

Желающих выступить было много. Но люди были огра-

ничены во времени. Потому неформальное общение про-

должилось и после слушаний. Так, мы обсудили итоги 

слушаний с мэрами городов-членов АСДГ Хабаровска, 

Красноярска, Барнаула и вице-президентом Ассоциации, 

профессором Р.Бабуном. Хоть и не дали слово представи-

телю АСДГ, я в своем выступлении поддержала позицию 

и решение Совета АСДГ от 14 февраля т.г. Главный итог 

– нас услышали. Итоги принятия законопроекта в 1-ом 

чтении говорят сами за себя: 237 из 226 возможных. При-

чем, когда принимаются десятки законопроектов, многие 

депутаты, возможно, не успели вникнуть в суть прини-

маемого решения. Поэтому время до 2 чтения – это ре-

альная возможность поработать с депутатами из регио-

нов, донести наше мнение, разъяснить ситуацию, внести 

свои поправки. — Гульсум Агзамовна, вот уже второй 

раз 21 апреля мы отмечаем День местного самоуправле-

ния. Чтобы Вы хотели пожелать в этот праздник? — Я 

всех горячо поздравляю с этим праздником. Мы все, так 

или иначе, вовлечены в самоуправление. Желаю муници-

пальной реформе получить достойное развитие. Все му-

ниципальное сообщество с нетерпением ждало совершен-

ствование законодательной базы в части более четкого 

разграничения вопросов местного значения, их финансо-

вого обеспечения, а пока что получило несколько иной 

«подарок» от законодателей. Надеюсь, в дальнейшем мы 

получим ответы на поставленные вопросы. Отдельно хочу 

поздравить всех муниципалов, наконец-то у них появился 

свой профессиональный праздник. Желаю, чтоб бюдже-

тов хватало на исполнение всех полномочий, чтобы мы 

жили в красивых, благоустроенных и уютных городах и 

селах. Всем счастья, добра, профессиональных и творче-

ских успехов, крепкого здоровья и мирного неба над го-

ловой. Жителям хочу пожелать быть активными участни-

ками местного самоуправления. Поверьте, до МСУ, как 

отмечает Президент России, в нашем случае, можно «до-
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тянуться рукой». Она рядом, власть, которую вы выбира-

ли и которая вам подотчетна. 

ФЕДЕРАЛЬНОЕ АГЕНТСТВО ПО ДЕЛАМ 

МОЛОДЕЖИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Юбилейный «Селигер»: изменения будут, но только к 

лучшему 
Всероссийский молодежный форум «Селигер» станет 

юбилейным в 2014 году. С 13 июля по 10 августа в Твер-

ской области пройдет молодежный лагерь, который уже в 

десятый раз соберет самых активных и талантливых мо-

лодых людей из всех регионов нашей страны. «Селигер 

2014» останется самым большим молодежным форумом 

России. Изменения коснутся инфраструктуры и образова-

тельной части смен. В этом году увеличится количество 

заездов (форумов) до 4. Работа форумов будет проводить-

ся по 25 сменам. Увеличение количества заездов и смен 

обусловлено добавлением новых, таких как: «Духовные 

основы России», «Русская правда», «Библиотекарь буду-

щего», «Молодые юристы России» и т.д. Увеличится и 

число участников – до 20 тысяч человек. «В инфраструк-

туре форума ожидаются новации. Мы хотим, чтобы деся-

тый юбилейный «Селигер» стал комфортнее и гостепри-

имнее. Мы увеличили количество заездов и участников, 

расширили число смен. В этом году на Селигере появится 

полноценное электричество, душ с горячей водой для 

участников, качественная кухня, волонтерская служба, 

электронная регистрация участников. Изменения будут, 

но только к лучшему!», — отмечает директор Всероссий-

ского молодежного форума «Селигер-2014» Сергей Чуев. 

При определении сроков проведения форума «Селигер» 

были учтены пожелания регионов России, а также реше-

ние Президента России Владимира Путина о поддержке 

инициативы проведения Международного молодежного 

слета «Таврида» в Республике Крым. Новая структура 

форума «Селигер-2014»: 1. «Форум молодежных проек-

тов» (13-20 июля); смены: »Беги за мной»; «Команда 

2018»; «Технология Добра»; «Арт-квадрат». 2. «Форум 

молодежных проектов 2» (20-27 июля); сме-

ны: »Информационный поток»; «Все дома»; «Молодѐж-

ное самоуправление»; «Инновации и техническое творче-

ство»; «Предпринимательство». 3. «Форум «Россия в цен-

тре»« (27 июля – 03 августа); смены: »Молодые дизайне-

ры и архитекторы»; «Молодые юристы России»; «Моло-

дые экологи»; «Молодежный туризм»; «Регионы России»; 

«Международная смена»; «Студенческие организации»; 

«Экономика будущего». 4. «Гражданский форум» (03-10 

августа); смены: »Общественные объединения»; «Военно-

патриотические клубы»; «Казаки»; «Русская Правда»; 

«Духовные основы России»; «Учитель будущего»; «Биб-

лиотекарь будущего»; «Работающая молодежь». В рамках 

форумов будут организована работа 25 смен. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 24-25 апреля 2014 года в Кемерово состоится конфе-

ренция АСДГ «Инновационные технологии муниципальной 

молодежной политики. Взаимодействие с коммерческим 

сектором в направлениях гражданско-патриотического 

и духовно-нравственного воспитания молодежи» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Кемерово. К участию в работе конференции приглашены 

представители федеральных органов государственной 

власти, руководители и специалисты комитетов в области 

молодежной политики, физической культуры и спорта 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. На конференции предполагается за-

слушать и обсудить следующие вопросы: 1. Современные 

формы и методы работы в области гражданско-

патриотического воспитания молодежи. 2. Практика фор-

мирования толерантных межэтнических отношений в мо-

лодежной среде. 3. Эффективные формы организации 

профилактических мероприятий с молодежью различных 

групп риска. 4. Развитие добровольческого движения в 

муниципальных образованиях. 5. Практика организации 

молодежного предпринимательства и развития компетен-

ций. 6. Инновационные методы работы с молодежью. 7. 

Закон «О государственной молодежной политике Россий-

ской Федерации»: перспективы, проблемы, противоречия. 

8. Организация физкультурно-спортивной работы с насе-

лением по месту жительства на территории муниципаль-

ных образований. Ознакомиться с программой конферен-

ции и подать заявку на участие можно на официальном 

сайте конференции. 

— 17-18 апреля в городе Красноярске прошла конферен-

ция АСДГ «Проблемы формирования программных бюд-

жетов в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего 

Востока» 

17-18 апреля в городе Красноярске прошла конференция 

АСДГ «Проблемы формирования программных бюджетов 

в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего Вос-

тока». Мероприятие было организовано Ассоциацией си-

бирских и дальневосточных городов, совместно с адми-

нистрацией города Красноярск. В конференции приняли 

участие специалисты контрольных органов, экономиче-

ских и финансовых служб администраций муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, органов 

статистики, депутаты органов местного самоуправления, 

эксперты и представители общественных объединений, 

имеющих опыт участия в формировании программных 

бюджетов. В рамках конференции были обсуждены: опыт 

взаимодействия экономических, финансовых служб, кон-

трольных органов городов при формировании программ-

ных бюджетов; роль представительных органов местного 

самоуправления в процессе формирования, контроля ис-

полнения, оценки эффективности программных бюдже-

тов; опыт создания экспертных советов для участия в 

формировании программных бюджетов; перспективы ор-

ганизации социального партнерства, взаимодействия с 

органами статистики, налоговыми органами и др. по уча-

стию в бюджетном процессе; особенности бюджетных 

процессов в малых городах. Также на конференции были 

затронуты и другие актуальные вопросы экономической и 

финансовой деятельности муниципалитетов Сибири и 

Дальнего Востока. 

— Ассоциация расширяет свое представительство в 

Интернете 

Теперь получать актуальную информацию о развитии 

местного самоуправления в России и мероприятиях АСДГ 

можно через социальные сети. С января 2014 года зарабо-

тали официальные аккаунты Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов в Twitter, Facebook и Вконтак-

те. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс №13/14 норма-

тивно-правовых и распорядительных актов органов мест-

http://conf.asdg.ru/mp2014/
http://conf.asdg.ru/mp2014/
http://conf.asdg.ru/mp2014/
https://twitter.com/asfec
https://www.facebook.com/groups/asfec/
https://vk.com/asfec
https://vk.com/asfec
http://www.asdg.ru/anounce/68/154174
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ного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень №808 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 17.04.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— В столице Башкирии продолжается развитие научно-

исследовательского потенциала молодежи 

В муниципалитете прошло расширенное заседание Коми-

тета по молодежной политике Администрации городского 

округа город Уфа совместно с членами Местного отделе-

ния Российского союза молодых ученых. Темой заседания 

стало развитие институтов гражданского общества в реа-

лизации поддержки Студенческих научных обществ 

(СНО), проектов в сфере молодежных инициатив и даль-

нейшее их сопровождение в вузах города Уфы. По словам 

председателя Комитета по молодежной политике Урала 

Кильсенбаева, высшие учебные заведения в столице яв-

ляются основными центрами подготовки научно-

педагогических и научно-инженерных кадров Республики 

Башкортостан. В Уфе действуют основные аспирантуры и 

докторантуры, как в вузах, так и в Уфимском научном 

центре РАН. В уфимских высших учебных заведениях 

сосредоточен основной кадровый потенциал научных 

работников (около 75% — с учеными степенями), успеш-

но функционируют известные научные школы по высо-

комолекулярным соединениям, биохимии, машинострое-

нию и обработке металлов давлением, нефтехимии и неф-

тепереработке и др. Администрация города Уфы тради-

ционно придает огромное значение развитию научно-

исследовательского потенциала молодежи, который в 

столице весьма значителен. Поддерживается многие дей-

ствительно полезные и содержательные инициативы 

уфимского студенчества, которые способствуют коорди-

нации усилий по поиску и поддержке талантов, развитию 

научных исследований прикладного характера для соци-

ально-экономического развития города Уфы. За прошед-

ший год работы Комитетом по молодежной политике со-

вместно с Местным отделением Российского союза моло-

дых ученых в городе Уфе был организован и проведен 

ряд мероприятий для студенческой научной молодежи. 1. 

Городской конкурс инновационных проектов «Молодые 

ученые – родной столице!». Студенты представили свои 

проекты в различных отраслях научной деятельности, 

выступили с предложениями по развитию социокультур-

ного пространства столицы и улучшения инфраструктуры 

Уфы, а также выставили на Конкурс свои инновационные 

разработки в сферах психологии, медицины и экологии. 

Всего было прислано более 40 работ. По итогам эксперт-

ной оценки выявлено 8 победителей, которые получили 

дипломы и денежные призы. 2. В городе Уфе в 2013 году 

прошел «Startup поиск» - конкурс, который осуществлял-

ся в рамках Зворыкинского проекта Федеральным агент-

ством по делам молодежи. Организатором «Startup поис-

ка» в столице республики выступило Местное отделение 

Российского союза молодых ученых в городе Уфа совме-

стно с Комитетом по молодежной политике Администра-

ции города Уфы. По сложившейся традиции мероприятие 

собрало десятки талантливых молодых исследователей, а 

эксперты постарались передать начинающим новаторам 

навыки, необходимые для создания малых инновацион-

ных предприятий. На презентационной сессии было пред-

ставлено свыше 30 проектов из ведущих вузов Уфы, пре-

жде всего Уфимского государственного авиационного 

технического университета, где и проходила презентаци-

онная сессия. В конкурсе учувствовали более 30 проектов 

и 10 из них прошли отбор. Большинство исследований 

относились к сектору ИТ и технологий машиностроения. 

3. При организационной и финансовой поддержке Коми-

тета по молодежной политике Администрации города 

Уфы студенты технических вузов впервые приняли уча-

стие в III Российско-Германском неделе молодого учено-

го, посвященной теме «Авиация и космос». Мероприятие 

проходило с 23-27 сентября 2013 года в Новосибирском 

государственном техническом университете и в новоси-

бирском Академгородке. Делегацию студентов и молодых 

ученых из Уфы возглавил председатель Местного отделе-

ния Российского союза молодых ученых в г. Уфе Кон-

стантин Важдаев, к.т.н., доцент Уфимского государствен-

ного университета экономики и сервиса. Студенты техни-

ческих вузов и молодые ученые Уфы на английском язы-

ке презентовали свои новейшие разработки. В последую-

щем имеется протокольная договоренность о продолже-

нии научно-технических исследований в данной области, 

получении финансирование указанных мероприятий и 

проектов в виде грантов и субсидий. Следует отметить, 

что на территории Республики Башкортостан работают 

два отделения Российского союза молодых ученых (РоС-

МУ): Региональное отделение РоСМУ в Республике Баш-

кортостан – объединение СМУ (Советы молодых ученых) 

и Местное отделение РоСМУ в городе Уфе – объединение 

СНО (Студенческие научные общества). На заседании 

было также объявлено о старте ежегодного конкурса на 

лучшую научную работу студентов высших учебных за-

ведений в городе Уфе и Республике Башкортостан. 

Алтайский край 

Барнаул 

— На капитальный ремонт жилых домов в 2014 году 

бюджет потратит более 180 млн рублей 

На состоявшейся в администрации города пресс-

конференции приведены данные о запланированных на 

2014 год в краевом центре мероприятиях по капитально-

му ремонту жилых домов. «Капитальный ремонт жилищ-

ного фонда города осуществляется в соответствии с дей-

ствующими программами. Это муниципальная программа 

капитального ремонта жилищного фонда города, в теку-

щем году предусмотрен ремонт 18 объектов и финанси-

рование в размере более 66 млн рублей. По целевой про-

грамме капитального ремонта муниципальных общежи-

тий планируется провести работы по 9 адресам с объемов 

вложений 14 млн руб. В рамках целевой программы «Но-

вый облик города Барнаула» предстоит ремонт крыш и 

фасадов на 20 жилых домах, на эти цели будет потрачено 

более 90 млн руб. Кроме того, в соответствии с утвер-

жденным на 2014-й год планом капремонта жилищного 

фонда будет произведен ремонт ряда муниципальных 

квартир, оставшихся без нанимателей. Таким образом, 

для проведения всех перечисленных программно-целевых 

мероприятий из городского бюджета будет направлено 

180,8 млн руб. В рамках реализации программы «Новый 

облик Барнаула» и программы по переселению из аварий-

ного жилья планируется привлечение средств краевого и 

федерального бюджетов, включая Фонд реформирования 

ЖКХ». Александр Алексеенко, заместитель главы адми-

http://www.asdg.ru/protokoll/88/154119
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нистрации города Барнаула по городскому хозяйству: «В 

настоящее время в работе находятся так называемые пе-

реходящие объекты, многоквартирные дома, по которым 

срок окончания контрактов на выполнение ремонта, за-

ключенных в 2013-м году, истекает в ноябре 2014-го. За-

канчиваются конкурсные процедуры по определению 

подрядчиков для ремонта общежитий; уточняются адреса 

домов по программе «Новый облик города» — к ремонту 

фасадов и кровель планируют приступить в июне». В 

продолжение темы капремонта жилого фонда, 

А.Алексеенко коснулся перспектив реализации регио-

нальной программы капитального ремонта многоквар-

тирных домов в Алтайском крае, напомнив, что в рамках 

программы за 30 лет планируется капитально отремонти-

ровать 5 тыс. 119 домов жилищного фонда края, по горо-

ду Барнаулу – более 2-х тысяч 900 домов. «Собственни-

кам жилья необходимо в отведенный срок определиться 

со способом накопления средств на капитальный ремонт 

— будут ли отчисления аккумулироваться на специаль-

ном счете отдельного многоквартирного дома или на сче-

те регионального оператора, этот выбор определит даль-

нейшую схему распоряжения накопленными средствами. 

Первые отчисления на капитальный ремонт жилья начнут 

поступать в январе следующего года. В данный момент с 

целью разъяснения законодательства проводятся встречи 

с населением, учебные семинары в органах ТОС, управ-

ляющих организациях». 

Забайкальский край 

Чита 

— Александр Зенков: муниципальное сообщество напоми-

нает сейчас растревоженный улей 

В Чите состоялись пятый, внеочередной съезд Совета му-

ниципальных образований Забайкальского края и конфе-

ренция Забайкальского отделения ВСМС. Руководитель 

этого отделения, председатель Думы городского округа 

«Город Чита» Александр Зенков свое выступление посвя-

тил теме «Муниципальное сообщество: задачи, проблемы, 

перспективы». Высказанную политическую позицию 

можно назвать откликом на принятый Государственной 

Думой в первом чтении законопроект о местном само-

управлении. Далее приводим текст выступления 

А.Зенкова. «Муниципальное сообщество напоминает сей-

час растревоженный улей. От Калининграда до Камчатки 

идут дискуссии об итогах десятилетия реформы местного 

самоуправления и о том, как двигаться, развиваться 

дальше. В ноябре 2013 года в Суздале состоялся Всерос-

сийский съезд муниципальных образований. К съезду 

была подготовлена концепция - глубоко аргументирован-

ный объемный документ- «Основные направления разви-

тия механизмов местного самоуправления в Российской 

Федерации на среднесрочный период». Однако на пле-

нарном заседании съезда подготовленная Концепция была 

признана не целесообразной. Об этом официально заявил 

заместитель председателя правительства Российской фе-

дерации Дмитрий Козак. Подчеркнув, что дальнейшее 

усовершенствование местного самоуправления может 

идти в рамках 131-го федерального закона. Ни у кого из 

представителей местного самоуправления не вызывает 

сомнения, что базовый для нашей деятельности феде-

ральный Закон «Об общих принципах организации мест-

ного самоуправления в Российской Федерации» уже не 

играет той роли, какова она была на этапе становления 

МСУ.К тому же за 10 лет внесено более 500 поправок, 

необходима новая редакция. Пусковым механизмом стало 

12 декабря 2013 года. Президент Российской Федерации в 

своем послании Федеральному Собранию отметил, что 

«..в системе местного самоуправления накопилось немало 

проблем. Объѐм ответственности и ресурсы муниципали-

тетов не сбалансированы. Кроме того, местная власть 

должна быть устроена так, чтобы любой гражданин, об-

разно говоря, мог дотянуться до неѐ рукой». Президент 

призвал и Всероссийский совет местного самоуправления, 

и Конгресс муниципальных образований, и Губернаторов, 

а также членов Федерального Собрания, Правительство 

Российской Федерации привести ситуацию в соответствие 

со здравым смыслом, с требованием времени, и выразил 

уверенность, что и сейчас сильное местное самоуправле-

ние способно стать мощным ресурсом для пополнения и 

обновления кадрового потенциала страны. Отметил, что 

«все заинтересованы в том, чтобы через механизмы выбо-

ров во власть приходили подготовленные, целеустрем-

лѐнные, профессиональные люди, готовые ответственно 

исполнять свои обязанности». Как отмечено в Послании, 

важнейшая задача- уточнение общих принципов органи-

зации местного самоуправления, развитие сильной, неза-

висимой, финансово состоятельной власти на местах. Си-

туация сегодня для крупных городов сложилась с точно-

стью до наоборот. Эти события стимулировали появление 

ряда суперрадикальных идей по кардинальному реформи-

рованию местного самоуправления. Часть этих идей была 

инспирирована фондом ИСЭПИ Дмитрия Бадовского. 

Основной удар согласно предлагаемой модели реформи-

рования наносится по крупным городам, в частности, 

предлагается огосударствление органов местного само-

управления городов – миллионников и даже всех крупных 

городов с районным делением, назначение их глав реше-

нием конкурсных комиссий руководителями субъектов 

РФ, упразднение городских представительных органов и 

создание муниципальных образований в городских рай-

онах, создание муниципальных агломераций и др. Пред-

лагается также огосударствление муниципальных рай-

онов и преобразование их в территориальные структуры 

органов государственной власти субъектов РФ. Таким 

образом, местное самоуправление предлагается сохранить 

только на уровне городских поселений, внутри которых 

нет деления на районы, а также на уровне районов в 

крупных городах и сельских поселений, где объемы пол-

номочий и финансовые ресурсы крайне ограничены. Му-

ниципальное сообщество России, а это АСДГ, Северо - 

Западная Ассоциация городов России, наши коллеги из 

Казани, Самары, Екатеринбурга, Ростов а– на – Дону, Ха-

баровска и многие другие- подвергли острой критике мо-

дели реформирования МСУ в крупных городах с внутри-

городским районным делением. Председатель Совета 

представительных органов России Александр Иванов по-

сле заседания Совета ВСМС 13 апреля в Москве также 

поддержал мнение квалифицированного большинства 

представителей муниципального сообщества России. Что 

же касается сельской местности, то АСДГ выразила своѐ 

мнение о целесообразности сохранения двухуровневой 

системы муниципальных образований, исходя из роли 

поселений как основного и наиболее близкого к жителям 

уровня публичной власти и роли муниципального района, 

как «сервисной» службы по принципу «поселение -для 

населения, муниципальный район- для поселения». С уче-

том этого принципа представительный орган муници-

пального района целесообразно формировать из глав и 

других представителей входящих в него поселений. Для 

сельских поселений 34 полномочия является достаточно 
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обременительной ношей, предлагается сельскому поселе-

нию оставить 13, а остальные будут регулироваться рай-

онами, что соотносится с реформой. Положения законо-

проекта, «навязывающие» четко обозначенную единооб-

разную структуру органов местного самоуправления 

крупных городов, напрямую противоречат статье 12 и ч. 1 

ст. 131 Конституции РФ, согласно которой эта структура 

определяется населением самостоятельно. Предоставле-

ние субъекту Российской Федерации права создавать но-

вые муниципальные образования (внутригородские рай-

оны) внутри городского округа, являющееся изменением 

границ территорий осуществления местного самоуправ-

ления, противоречит ч.2 ст. 131 Конституции РФ, соглас-

но которой подобное изменение допускается только с 

учетом мнения населения соответствующей территории, 

то есть, референдума. Исключаемая законопроектом воз-

можность формирования представительного органа мест-

ного самоуправления городского округа с внутригород-

ским делением и муниципальных районов непосредст-

венно населением на муниципальных выборах противо-

речат нормам международного права (Международные 

избирательные стандарты, ратифицированы нашей стра-

ной) и ч. 2 ст. 32 Конституции РФ, гарантирующей граж-

данам РФ право избирать и быть избранными в органы 

местного самоуправления. В электронных СМИ прошла 

информация о том, что муниципальным имуществом со-

гласно новой модели развития местного самоуправления 

будет распоряжаться субъект Федерации. Скажу, что это 

глубокое заблуждение. Владение, пользование и распо-

ряжение муниципальной собственностью предоставлено 

местному населению, проживающему на своей террито-

рии. То есть, население является собственником этого 

общего имущества. Согласно статьи 130 Конституции 

Российской Федерации органам местного самоуправле-

ния, избираемым этим населением, гарантируется право 

управлять муниципальной собственностью, а представи-

тельный орган в новой модели сохраняется. В Федераль-

ном законе №131 прописана норма о том, что местное 

самоуправление не является частью государственного 

управления. Что касается оптимизации структуры органов 

местного самоуправления, то по опыту нашего города 

скажу: практикой доказано, что сложившаяся за 10 лет 

структура себя оправдывает, является, на мой взгляд, оп-

тимально дееспособной для выполнения возложенных на 

местное самоуправление задач. Итак, это представитель-

ный орган муниципального образования, Мэр города Чи-

ты – глава муниципального образования, избираемый на 

муниципальных выборах по мажоритарной системе выбо-

ров относительного большинства и возглавляющий ис-

полнительный орган муниципального образования – ад-

министрацию городского округа, а также другие органы 

местного самоуправления: Контрольно-счетная палата и 

орган регулирования цен и тарифов. В программных 

статьях «Демократия и качество государства» кроме Мэ-

ров, Президент предлагает выбирать всенародно началь-

ника муниципальной полиции, Председателя КСП, такую 

линию он провел в телеобращении с гражданами России. 

Сегодня настойчиво проводится политика введения ин-

ститута сити-менеджера. Назначение сити-менеджера –

это, прежде всего, - еще большее повышение ответствен-

ности Губернатора за происходящее в регионе. Сегодня 

без воли Губернатора сложно построить детский сад, 

спортивный комплекс, приобрести общественный транс-

порт, отремонтировать дороги и так далее. Кандидатура 

сити-менеджера довольно часто сменяемая, как показыва-

ет опыт последних лет. Законопроект, отменяющий выбо-

ры Мэров, принят Государственной Думой в первом чте-

нии 15 апреля, есть предложение распространить систему 

избрания глав городов из числа депутатов на все города в 

независимости от размера. Внедрение предложенной мо-

дели по реформированию местного самоуправления в 

городском округе «Город Чита» по самым скромным рас-

четам обойдѐтся для городского бюджета в 140 миллио-

нов рублей, для самодостаточной Казани в 400 миллионов 

и с этими суммами трудно согласиться, был бы толк, ведь 

средства пойдут на содержание аппарата местного само-

управления. Где взять профессиональный кадры? А ведь 

все мы мечтаем о бюджетах не выживания, а развития 

муниципалитетов. «Власть , до которой можно дотро-

нуться рукой». Это определение сущности местного са-

моуправления можно осуществить в жизни увеличением 

числа депутатских мандатов. При этом на основе личного 

практического опыта могу сказать, что 30 депутатов с 

населением города в 320 тысяч человек, где 240 тысяч 

избирателей, вполне достаточно, активные горожане зна-

ют своих депутатов, не только в лицо (во всяком случае, 

лучше, чем участкового), но и работают с ними. А кому 

из горожан нет дела до городских и собственных про-

блем, то насильно мил не будешь. Поскольку преобразо-

вание городских округов в городские округа с внутриго-

родским делением будет осуществляться законами соот-

ветствующих субъектов Российской Федерации, то обра-

щаюсь к депутатам Законодательного Собрания , к Гу-

бернатору Забайкальского края взвешенно подойти к 

принятию поправок к региональному закону о выборах. 

Важно отметить: законопроект « не решает ключевую 

проблему – перечень вопросов местного значения, нося-

щих в законопроекте общий характер», низкий уровень и 

финансовой обеспеченности (в прошлом году самая низ-

кая бюджетная обеспеченность среди муниципальных 

районов Забайкальского края была в городе Чите). В ходе 

обсуждения на парламентских слушаниях о иных мерах 

совершенствования законодательства о местном само-

управлении признано необходимо внести изменения в 

Бюджетный и Налоговый Кодекс Российской Федерации, 

но это только пока планы. Что же еще необходимо изме-

нить в федеральном законодательстве? Исключить рас-

плывчатость формулировок и уточнить правовое содер-

жание употребляемой в законе терминологии. Существу-

ет мнение о том, что полномочия можно разделить на 

обязательные для исполнения и не обязательные, которые 

можно исполнять только при наличии средств. Считаю, 

это в корне неверно. Неисполнение тех или иных полно-

мочий местной властью приведет к тому, что эти полно-

мочия будет вынуждена осуществлять государственная 

власть. Значит, она правомерно поставит вопрос: а зачем 

нужно такое местное самоуправление, которое перекла-

дывает на другие плечи свои обязанности? Вывод? Ведь 

поступление от местных налогов и сборов не обеспечива-

ет полное финансирование расходных обязательств му-

ниципальных образований. Недостаточно средств посту-

пает в местные бюджеты от региональных и федеральных 

налогов. На федеральном уровне необходимо разработать 

минимальные социальные стандарты и нормативы расхо-

дов местных бюджетов на решение вопросов местного 

значения определение на длительный период (не менее 3 

лет) источников доходов муниципальных образований, 

обеспечивающих эту гармонию. Необходимо ввести нор-

матив отчислений от налога на имущество организаций в 

местные бюджеты; увеличить норматив отчислений от 
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налога на доходы физических лиц в бюджеты муници-

пальных образований до 50 процентов; ввести в качестве 

местного налога транспортный налог в отношении физи-

ческих лиц, на которых зарегистрированы транспортные 

средства, признаваемые объектом налогообложения, с 

зачислением поступлений от данного налога в муници-

пальные дорожные фонды; закрепить за местными бюд-

жетами отчисления от налога, взимаемого в связи с при-

менением упрощенной системы налогообложения в раз-

мере 100 процентов. Следует принять на федеральном 

уровне закон о муниципально-частном партнерстве, по-

скольку в настоящее время эти взаимоотношения органов 

местного самоуправления с бизнесом не имеют четко ог-

раниченных рамок и возможностей. Таким образом, Фе-

деральный закон №131 сыграл значительную положи-

тельную роль на этапе формирования органов местного 

самоуправления. Но при этом базисная проблема финан-

совой обеспеченности не была решена. В связи с этим 

необходима существенная корректировка федерального 

законодательства о местном самоуправлении, но без раз-

рушения его базовых основ и принципов. Уважаемые 

коллеги, крепость, устойчивость, государственность Рос-

сии основывается не только на огромных мегаполисах, а 

прежде всего, на нас с вами, многочисленных ,в том чис-

ле, отдаленных от федерального центра городах, районах 

и поселениях. И стоит ли этот фундамент России расша-

тывать, а то и вовсе ломать? Позвольте выразить надежду, 

что этого не произойдет». 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Стратегию развития молодежи обсудили в ходе моло-

дежные дебатов 

Более 60 молодых людей приняли участие в дебатах, со-

стоявшихся накануне в администрации Петропавловска. 

Инициативные представители молодежи городского ок-

руга обсуждали, обменивались мнениями и формировали 

предложения по Стратегии развития молодежи Россий-

ской Федерации на период до 2025 года. Одними из пер-

вых представили свои доклады к обсуждению представи-

тели Управления культуры, спорта и молодежной поли-

тики администрации Петропавловска и МАУ «Молодеж-

ный центр». Они выступили с докладом о роли семейных 

ценностей в современном обществе и патриотического 

воспитания среди молодежи. Доклады были представлены 

разными точками зрения – их обсуждения перерастали в 

горячие дискуссии, что показало неравнодушное отноше-

ния собравшихся к заявленным темам. Дебаты длились 

более трех часов и их итогом стало составления резолю-

ции с предложениями в Стратегию. Так как время высту-

плений и комментариев было ограничено регламентом, а 

молодых людей, желающих высказать собственное мне-

ние, было немало, участникам было предложено в тече-

ние двух дней в письменном виде изложить свои предло-

жения в Стратегию. Молодым людям, которые не смогли 

поучаствовать в дебатах, предлагается ознакомиться со 

Стратегией развития молодежи Российской Федерации на 

период до 2025 года и в срок до 14 марта внести свои 

предложения. Стратегию можно найти на официальном 

сайте Федерального агентства по делам молодежи. 

Красноярский край 

— В крае стартовал молодежный инфраструктурный 

проект «Территория 2020» 

В крае стартовала выездная весенняя сессия краевого ин-

фраструктурного проекта «Территория 2020». Этот про-

ект объединяет муниципальные конкурсы, направленные 

на поддержку молодежных инициатив. Благодаря конкур-

су, молодые люди из территорий могут включаться в про-

ектную деятельность и реализовывать свои идеи в муни-

ципальных образованиях нашего региона. В этом году 

проектные школы в каждом муниципальном образовании 

будут проходить в течение трех дней. Участники научатся 

оформлять свои идеи, а затем будут дорабатывать свои 

проекты под руководством опытных тренеров. После 

школы участников ждет Молодежный форум и презента-

ция проектов. По итогам конкурса в рамках весенней вы-

ездной сессии будут названы лучшие проекты, которые 

получат финансовую поддержку. Все проекты, выявлен-

ные, разработанные и поддержанные на форуме, будут 

зарегистрированы на веб-сайте «Территория 2020», кото-

рый является уникальной базой данных проектов в сфере 

государственной молодежной политики в Красноярском 

крае. Первым населенным пунктом, где высадился десант 

проекта «Территория 2020», стало село Тасеево. 

— Современный взгляд на патриотическое воспитание 

Утверждена концепция системы патриотического воспи-

тания и гражданского образования в Красноярском крае 

на 2014-2018 годы. Комплекс мероприятий, предлагаемый 

в документе, ориентирован на все категории граждан, но, 

в первую очередь, на подрастающее поколение — детей и 

молодежь. Патриотическое воспитание — одна из важ-

нейших задач, стоящих перед современным российским 

обществом. Ее решение требует системного подхода. В 

стране формирование современной политики в области 

патриотики началось в 2001 году, с принятием первых 

целевых программ. Красноярский край также разрабаты-

вал свои программы и участвовал в общероссийских ме-

роприятиях. Однако это было точечное воздействие на 

отдельные группы населения. Разработанная концепция 

позволит впервые комплексно подойти к вопросам пат-

риотического воспитания, с вовлечением в процесс всех 

заинтересованных ведомств. Вопросы патриотического 

воспитания предстоит совместно решать министерству 

спорта, туризма и молодежной политики края, министер-

ству образования и науки края, министерству культуры 

края, мобилизационному управлению губернатора, воен-

ному комиссариату, территориальным органам федераль-

ных органов власти, общественным организациям. На 

данный момент в нашем регионе патриотическим воспи-

танием занимаются 200 молодежных клубов и центров, в 

26 территориях края созданы муниципальные штабы для 

организации работы в этой области. Планируется, что в 

течение 2014-2018 гг. число таких штабов увеличится до 

61. Основными направлениями деятельности в области 

патриотического воспитания на ближайшие четыре года 

станут историко-просветительская работа, выстраивание 

системы допризывной подготовки, создание оптимальных 

условий для вовлечения населения в изучение истории 

Отечества и Красноярского края, формирование у жите-

лей активной гражданской позиции, эффективное разви-

тие военно-прикладных и технических видов спорта. 

Предлагается широкий спектр инструментов: организация 

специальных мероприятий — краевых конкурсов, олим-

пиад, фестивалей, соревнований, акций, разработка нор-

http://www.fadm.gov.ru/
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мативно-правовой базы, изучение российского и ино-

странного опыта в этом вопросе. Концепция разработана 

с целью дальнейшего ориентирования на нее при созда-

нии государственной программы по патриотическому 

воспитанию и гражданскому образованию. 

— В Красноярье развиваются семейные формы воспита-

ния 

В регионе успешно развиваются семейные формы воспи-

тания. Детей из детских домов удается устроить в семьи. 

Об этом рассказала журналистам начальник отдела учре-

ждений для детей сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей, министерства образования и науки края 

Ирина Гущина. «В 2013 году количество воспитанников, 

переданных из учреждений на семейные формы устрой-

ства, значительно выросло и за последние 5 лет составило 

625 человек. Из них под опеку были переданы 322 ребен-

ка, в приемные семьи — 275 детей, на усыновление — 28 

детей», — сообщила И.Гущина. Благодаря этим мерам, 

количество детских домов в регионе с каждым годом со-

кращается. С 2005 по 2014 год ликвидировано 23 детских 

дома, не отвечающих современным требованиям. На се-

годняшний день в крае работают 35 учреждений для де-

тей-сирот, в них находятся более 1,8 тыс. воспитанников. 

Для сравнения, в 2007 году в регионе работали 53 детских 

дома, в которых воспитывались более 3 тыс. детей. 

«Очень важно, чтобы наши выпускники, выходя из стен 

детских домов, были максимально адаптированы к взрос-

лой жизни. Именно поэтому, в некоторых наших учреж-

дениях есть так называемые социальные комнаты, рас-

считанные на одного или двух человек. В них выпускник 

может пожить отдельно от коллектива, научиться стирать, 

готовить, самостоятельно гладить себе вещи, принимать 

гостей», — добавила И.Гущина. На 1 января 2014 года в 

крае — 16 тысяч 207 детей-сирот и детей, оставшихся без 

родителей и только 1,8 тыс. человек воспитываются в 

детских домах. Остальные находятся под опекой, в при-

емных семьях или взяты на усыновление. 

Ачинск 

— В городе состоялась крупнейшая научно-практическая 

конференция среди студентов 

В администрации города состоялась II Международная 

студенческая научно-практическая конференция, прово-

димая на базе Ачинского филиала КрасГАУ. На пленар-

ной части конференции присутствовали почѐтные гости. 

Среди них заместитель министра сельского хозяйства и 

продовольственной политики Красноярского края Ната-

лья Пыжикова, заместитель Главы Администрации города 

Ачинска Елена Стрельцова. В приветственном слове 

Н.Пыжикова отметила значимость развития отрасли сель-

ского хозяйства. — Приятно приветствовать ребят, кото-

рые свяжут свою дальнейшую жизнь с сельским хозяйст-

вом. На сегодняшний день отрасль приобретает новые 

перспективы в связи с тем, что Россия вступила в ВТО. 

Любая экономика без перспектив молодѐжного вливания 

не получит никакого развития, — подчеркнула 

Н.Пыжикова. От имени Главы города участников научно-

практической конференции приветствовала Е.Стрельцова, 

заместитель Главы Администрации города Ачинска. — 

Сегодня агропромышленный комплекс — это не только 

сельское хозяйство. Это, в том числе, и огромное поле 

деятельности для развития сферы услуг, — сказала 

Е.Стрельцова. Директор Ачинского филиала КрасГАУ 

Татьяна Сибирина, открывая конференцию, подчеркнула 

особый еѐ статус в этом году. С научными исследования-

ми на конференцию пришли не только студенты, но и 

учащиеся школ, для которых подобное мероприятие — 

получение бесценного опыта, а также обретение новых 

контактов. В конференции приняли очное участие 135 

студентов, и более 200 поучаствовали заочно не только из 

разных регионов России, но из стран ближнего и дальнего 

зарубежья, таких как Украина, Китай и Великобритания. 

Путѐм Skype — линии выступили с докладами специали-

сты и студенты из США, Австралии и Нигерии. Город 

Ачинск на конференции представляли учащиеся школ, а 

также Мариинская гимназия и Ачинский кадетский кор-

пус. В конференции были заявлены 9 секций по 5 науч-

ным направлениям: экономические, экологические, тех-

нические, юридические и гуманитарные науки. По итогам 

конференции состоялось торжественное награждение по-

бедителей и участников. Из 9 секций победителями 1, 2 и 

3 степени стали 27 дипломантов. Остальные студенты 

получили сертификат участника. 

— В муниципалитете появились технологии бережного 

сканирования 

В муниципальный архив Ачинска прибыл сканер стоимо-

стью более одного миллиона рублей. Ветхие и ценные 

архивные документы начнут переводить в цифровой фор-

мат. Раритетные оригиналы в электронном виде планиру-

ется сделать доступными для любого жителя России, 

имеющего вход во Всемирную Сеть. «Милионные» ска-

неры есть также в архивах Красноярска, Минусинска, 

Енисейского района из 56 архивных учреждений региона. 

Архивное агентство Красноярского края укомплектовало 

наиболее крупные архивы (объем документов, хранящих-

ся в Ачинском архиве, составляет больше 126 тысяч дел). 

Второе решающее значение оказало наличие архивных 

фондов, образованных до 1917 года — Ачинской город-

ской Думы, женской гимназии, метрических книг церков-

ного архива и многих других. В скором времени начнется 

работа по преобразованию части архивной информации с 

традиционного бумажного носителя в «цифру», что пре-

дусмотрено «Стратегией развития информационного об-

щества в РФ». Станет возможным сохранить затухающие 

тексты и сделать их доступными для пользователей, за-

щитить текст от пагубного воздействия при копировании, 

исключить механическое воздействие на документ, гаран-

тируя его сохранность. Возможно, что сотрудники близ-

лежащих к Ачинску архивных учреждений будут приво-

зить свои старые документы для сканирования на этом 

высокотехнологичном оборудовании. Стоит отметить, что 

сканирующее устройство передано в собственность горо-

да бесплатно. Доставка, установка, обучение сотрудников 

осуществлены за счет средств передающей стороны. Ап-

паратура подобного рода установлена и успешно исполь-

зуется в Российской национальной библиотеке, Новоси-

бирском государственном краеведческом музее, Россий-

ском государственном музее Арктики и Антарктики, Го-

сударственном архиве Российской Федерации. Планетар-

ный сканер предназначен для бесконтактной оцифровки 

книг, журналов, газет, ветхих и нестандартно сшитых до-

кументов, в том числе с плотным корешком, не позво-

ляющим раскрыть документ более чем на 120 градусов. 

Прямое подключение к компьютеру не обязательно. По-

лученные графические образы можно сохранять в сеть, 

USB-носители, мобильные устройства. Заявленные тех-

нические характеристики позволяют профессионально 

обрабатывать изображения, например, доворот переко-

шенного изображения, обрезка по формату, масштабиро-
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вание, коррекция ясности, контрастности и цветовых от-

тенков. 

Канск 

— Администрация, общественность и полиция объеди-

няют усилия в работе по благоустройству 

Сотрудники канской администрации совместно с участ-

ковыми уполномоченными полиции и общественностью 

проведут серию рейдов, во время которых проверят со-

блюдение горожанами правил содержания и благоустрой-

ства придомовых территорий. Такое решение было при-

нято на совещании по вопросам проведения санитарной 

очистки Канска. Глава города Надежда Качан, сотрудни-

ки администрации, представители отдела ГИБДД, службы 

участковых уполномоченных полиции, а также председа-

тели Общественных советов микрорайонов обсудили ал-

горитм совместной работы по очистке города от мусора, 

скопившегося за зиму. Как единодушно отметили участ-

ники совещания, работа по благоустройству и озеленения 

районов города, где преобладает многоэтажная застройка, 

ведется продуктивно. Субботники проводят как управ-

ляющие компании, так и жители многоквартирных домов, 

весной очищая территорию от мусора, а летом — занима-

ясь озеленением. Планомерная работа по благоустройству 

ведется и большинством предприятий и организаций. Са-

мыми проблемными участками традиционно являются 

районы, где располагаются малоэтажные жилые дома — 

так называемый, частный сектор. Владельцы многих ча-

стных усадеб не просто не убирают свою территорию, но 

и превращают ее в место для складирования пиломате-

риалов, дров, угля, перегноя. Между тем, согласно дейст-

вующим нормам, территория домовладения должны быть 

благоустроенной, очищенной от мусора и т.д. Админист-

ративная комиссия совместно с членами Канского город-

ского Собрания и участковыми уполномоченными поли-

ции с февраля проводят рейды, во время которых с жиль-

цами частных домовладений проводится разъяснительная 

работа о необходимости как поддержания чистоты на 

своем участке, так и заключения договоров со специали-

зированными организациями на вывоз ТБО. Отсутствие 

договора со специализированной организацией на вывоз 

твердых бытовых отходов говорит о том, что гражданин 

либо сжигает мусор, либо выбрасывает его в несанкцио-

нированном месте. И то, и другое — грубейшее наруше-

ние действующего законодательства, что может повлечь 

за собой административное наказание в виде штрафа. Так, 

за открытое сжигание ТБО в неустановленных местах, 

согласно статьи 20,4 Кодекса РФ об административных 

правонарушениях гражданам грозит штраф до 1500 руб., 

должностным лицам — до 15000 руб., юридическим — до 

200000 руб. 28 марта на территории Канска введен осо-

бый противопожарный режим. В этот период разведение 

открытого огня (в том числе с целью сжигания мусора, 

сухой травы, листвы) может караться более крупным 

штрафом: для граждан — до 4000 руб., для должностных 

лиц — до 30000 руб., для юридических лиц — до 500000 

руб. В завершение совещания его участники приняли ре-

шение о проведении серии масштабных рейдов по част-

ному сектору — с одной стороны, силами администра-

тивной комиссии, с другой — полиции, с третьей — об-

щественности и ответственных лиц администрации горо-

да. Кроме того, сотрудники ГИБДД усилят работу по кон-

тролю за перевозкой по территории города мусора: спе-

циализированные транспортные средства, грузовые ма-

шины, перевозящие мусор, в обязательном порядке долж-

ны быть закрыты пологом — во избежание рассыпания 

мусора по проезжей части. Гражданам, ставшим свидете-

лями проезда мусоровозов без тентов, рекомендовано не-

замедлительно сигнализировать в дежурную часть по тел. 

02, сообщая время и место происшествия, а также номер 

государственной регистрации транспортного средства. 

Красноярск 

— Для жителей города установлены новые нормативы 

потребления коммунальной услуги по отоплению 

Планировалось установить новые нормативы по отопле-

нию на всей территории Красноярского края с 1 января 

2015 года, чтобы дать возможность населению, управ-

ляющим и ресурсоснабжающим организациям совместно 

с органами местного самоуправления установить обще-

домовые приборы учета, чтобы оплачивать потребление 

тепла по факту. Министерство энергетики и жилищно-

коммунального хозяйства края в соответствии с феде-

ральной методикой на основании массива данных о мно-

гоквартирных и жилых домах, расположенных на терри-

тории г.Красноярска произвело расчет нормативов по-

требления коммунальной услуги по отоплению. В связи с 

этим в Красноярском крае постановлением Правительства 

края от 15 апреля 2014 года №137-П установлены диффе-

ренцированные нормативы на отопление для многоквар-

тирных и жилых домов. В методике расчета, согласно 

федеральному законодательству, учтена этажность дома и 

год его постройки. Норматив установлен на 9 месяцев 

отопительного периода, но по закону начисление до кон-

ца 2014 года будет производиться из расчета на 12 меся-

цев, соответственно, будет применяться понижающий 

коэффициент 0,75. Начислять плату за отопление по но-

вому нормативу в городе Красноярске начнут с 1 мая 

2014 года. 

— На сайте «НашКрасноярск.рф» заработал новый раз-

дел по борьбе с незаконно размещенной рекламой на тер-

ритории города 

Инициатива появления такого необычного метода борьбы 

с незаконными объявлениями была предложена молодеж-

ными активистами, создателями интернет-портала «На-

шКрасноярск.рф». За основу был взят метод, который 

применяется с 2003 года в городе Шанхае (Китай). В Рос-

сии подобные технологии используются в Санкт-

Петербурге, Омске, Магнитогорске и Москве. «Идея реа-

лизации проекта с помощью общественного контроля 

была представлена ребятами на встрече Главы города с 

молодѐжью в этом году. Портал «НашКрасноярск.рф» как 

раз был создан для решения подобных проблем», — рас-

сказал руководитель управления молодежной политики 

города Максим Уразов. Система автодозвона даѐт воз-

можность в автоматическом режиме параллельно обзва-

нивать абонентов по спискам. Жители города теперь мо-

гут оставить сообщение по категории «Несанкциониро-

ванная расклейка объявлений (листовок)» на портале 

«НашКрасноярск.рф». Телефонный номер, указанный в 

качестве контактного на несанкционированном объявле-

нии, размещѐнном с нарушением правил благоустройства 

Красноярска, будет добавлен в список для автодозвона. В 

сообщении автоответчика нарушителя несколько десят-

ков раз в день будут убедительно просить не допускать 

самовольного размещения информационных объявлений 

на объектах городской инфраструктуры, а также напоми-

нать, что это является административным правонаруше-

нием и преследуется по закону. Систему автодозвона тес-

тируют и в Центральном районе. «Сегодня мы определя-

ем план работы по ликвидации незаконно размещенной 
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рекламы и наказанию нарушителей с правоохранитель-

ными органами и антимонопольной службой. В компе-

тенцию районной административной комиссии теперь 

входит привлечение к ответственности рекламодателей, 

незаконно размещающих рекламные конструкции. Уве-

рен, что эта работа даст определенный положительный 

эффект» — рассказал исполняющий обязанности руково-

дителя администрации Центрального района Василий 

Шкутович. 

Приморский край 

Артем 

— Владимир Новиков ответил на вопросы журналистов 

Традиционный информационный час с городскими сред-

ствами массовой информации провел глава Артемовского 

городского округа В.Новиков. За время полуторачасового 

общения ответы были даны более чем на 20 вопросов, 

которые касались реформы местного самоуправления, 

участия главы в заседании Европарламента и междуна-

родной ситуации с Украиной, благоустройства округа, 

несанкционированной рекламы, проблем безнадзорных 

животных, программы переселения соотечественников, 

культурной и спортивной жизни и многих других жиз-

ненно важных вопросов. Разговор начался с вопроса, к 

чему обязывает В.Новикова награждение президентом 

медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени. 

«На дальнейшую плодотворную работу на благо наших 

жителей, города и государства», — ответил глава Арте-

мовского городского округа. Наиболее актуальным и 

важным вопросом стало обсуждение благоустройства го-

родской территории, говорили о наведении порядка, кон-

троле за его соблюдением. Глава округа уверен, что мно-

гое в этом вопросе зависит от самих жителей. Несмотря 

на то, что в этом году в бюджете округа запланировано 

более 42 млн руб. на проведение благоустроительных ра-

бот, в том числе почти 3 млн руб. на озеленение, мусора 

на улицах меньше не станет, если все жители не будут 

заботиться о чистоте, так как чисто не там, где убирают, а 

там, где не мусорят. В.Новиков обратился к жителям ок-

руга, к руководителям, предпринимателям с тем, чтобы 

они не дожидались официального субботника, а уже сего-

дня вместе со своими коллективами вышли и навели по-

рядок вокруг своих территорий. Немало внимания было 

уделено теме дефицита бюджета. Несмотря на финансо-

вые сложности, заработная плата работников бюджетной 

сферы увеличена практически в три раза. Продолжается 

строительство домов по программе переселения из ветхо-

го и аварийного жилья, рассчитанной до 2017 года. В ию-

не этого года будут сдано жилье в районе 9 км. Строится 

достаточно много социальных, спортивных объектов. Ес-

ли раньше таких объектов не было вообще, то сегодня из 

бюджета выделяется большая сумма средств на их содер-

жание. «Важной задачей считаю работу с предпринимате-

лями по выводу заработной платы из тени», — отметил 

В.Новиков. Хорошие отчисления в копилку бюджета вне-

сет завод Hyundai Heavy Industries, в ближайшее время он 

получит соответствующие заказы, активно строится и 

развлекательная игорная зона. Глава округа с представи-

телями СМИ обсудили вопросы ЖКХ, реализацию на-

ционального проекта «Доступная среда» для людей с ин-

валидностью, предстоящую муниципальную реформу, 

проблемы малого и среднего бизнеса. Также в ходе бесе-

ды обсуждались вопросы дальнейшего развития спорта и 

спортивных объектов, а именно восстановление пришко-

льных стадионов в Артеме, привлечения в город молодых 

специалистов в сферы образования и здравоохранения, 

проведения празднования главного праздника страны — 

Дня победы. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В городе принята муниципальная программа по разви-

тию туризма 

Главой города Владимиром Михалевы утверждена муни-

ципальная программа по развитию туризма в Комсомоль-

ске-на-Амуре до 2018 года. Целью данной программы 

является создание условий для развития туризма на тер-

ритории города, а также создание качественной среды и 

благоприятных условий для жизнедеятельности населе-

ния. Среди задач – организация туристской деятельности, 

развитие и совершенствование туристической инфра-

структуры, формирование и укрепление положительного 

имиджа Комсомольска-на-Амуре, повышение качества 

туристских услуг. Реализация Программы будет прово-

диться с 2014 по 2018 годы. Общий объем их финансиро-

вания составит более 132 млн руб. Из них около 26 млн 

руб. – средства городского бюджета, более 600 тысяч – 

средства краевого бюджета, 35 млн руб. – средства феде-

рального бюджета, 71 млн руб. – внебюджетные средства. 

Программа содержит более различных 20 мероприятий, 

среди них: демонстрация туристических возможностей 

Комсомольска, проведение круглого стола «Возможности 

развития промышленного туризма в Комсомольске-на-

Амуре», строительство сквера Трудовой Славы у швей-

ной фабрики, реконструкция гостиницы «Восход» и соз-

дание в ней современного номерного фонда, участие в 

российских и международных туристских выставках, соз-

дание бренда Комсомольска-на-Амуре, и другие. По ито-

гам реализации программы ожидается увеличение коли-

чества российских и иностранных туристов, посетивших 

город Комсомольск-на-Амуре на 37%, увеличение объема 

реализованных населению туристических и гостиничных 

услуг на 40%, создание положительного имиджа города и 

повышение качества оказания туристических и гостинич-

ных услуг. 

Иркутская область 

Иркутск 

— Виктор Кондрашов: необходимо создать единый 

центр военно-патриотического воспитания молодежи и 

подростков 

Иркутску необходим единый центр военно-

патриотического воспитания молодежи и подростков. Об 

этом заявил мэр Иркутска В.Кондрашов во время своей 

поездки в филиал музея истории города Иркутска — му-

зей «Солдаты Отечества». Он посмотрел три экспозици-

онных зала музея. В зале №1 располагается выставка 

«Сыны Отечества», рассказывающая об иркутянах, участ-

вовавших в войнах XIX – начала ХХ веков, а также воен-

ных учреждениях Иркутска этого периода. Зал №2 по-

священ событиям Второй мировой войны, в первую оче-

редь, боевым действиям на советско-германском фронте и 

жизни тылового Иркутска. Зал №3 используется для 

сменных выставок, посвященных тем, кто хранит и под-

держивает память о Великой Отечественной войне в со-

временном мире, здесь проводятся выставки из циклов 

«Судьба человека», «Советы ветеранов» и «Поисковые 

отряды города Иркутска». Кроме экспозиционной дея-

тельности музей «Солдаты Отечества» активно работает с 

Постом №1, поисковыми отрядами «Наследие», «Байкал», 
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«Восточный рубеж», военно-патриотическим клубом 

«Сибирский стрелок», различными общественными орга-

низациями ветеранов и бывших военнослужащих. В музее 

проводят уроки мужества и лекции, в том числе, интерак-

тивные для школьников. «Уже давно назрел вопрос соз-

дания в Иркутске единого городского центра по военно-

патриотическому воспитанию молодежи и подростков, — 

сказал градоначальник. — Он должен объединить музей 

«Солдаты Отечества», Пост №1, поисковые отряды и раз-

личные общественные организации ветеранов войн, быв-

ших военнослужащих». Планируется, что на базе центра 

кроме выставок и просветительской, поисковой деятель-

ности, будут проводиться уроки военной подготовки для 

старшеклассников. По итогам поездки мэр дал поручение 

комитету по управлению муниципальным имуществом 

подыскать помещение для будущего центра. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— «StartUp поиск 2014» объединил инноваторов Нижнего 

Новгорода 

Первое мероприятие масштабного проекта «StartUp поиск 

2014» успешно прошло 15 апреля 2014 года в Нижнем 

Новгороде. Это часть глобальной акции, которая прово-

дится в 10 городах России, основной задачей которого 

является отбор на конкурсной основе и последующая 

коммерциализация успешных инновационных проектов. 

Организаторами проекта выступают Федеральное агент-

ство по делам молодежи «Росмолодежь», Автономная 

некоммерческая организация дополнительного профес-

сионального образования «Молодежный Инновационный 

Центр», при содействии НП «Ассоциация технопарков в 

сфере высоких технологий», Министерства связи и мас-

совых коммуникаций, а также ряда общественных орга-

низаций и высокотехнологичных компаний России. В 

ходе мероприятия были рассмотрены молодые инноваци-

онные startup проекты, на базе которых молодым пред-

принимателям разъяснялись бизнес-стратегии, методы 

подготовки, презентации и сопровождения проекта 

вплоть до финальной стадии. Главной частью мероприя-

тия стал crash-тест молодежных проектов, в ходе которого 

эксперты из различных образовательных учреждений и 

крупных компаний (директор НП «Ассоциация технопар-

ков» Шпиленко Андрей, директор АНО ДОП «Молодеж-

ный инновационный центр» Лабудин Михаил, руководи-

тель Нижегородского филиала компании Intel Кирьянова 

Дарья, и многие другие) подвергли проверке и критике 

молодых инноваторов с целью выявить слабые места про-

ектов для последующей их корректировки. По итогам 

мероприятия прошедшие конкурс молодые инноваторы 

получили ценные призы от компании Intel, 25 участников 

- приглашение на V Всероссийский форум «Молодежный 

инновационный центр 2014», 10 – ежедневное онлайн-

сопровождение лучшими экспертами в области PR, юрис-

пруденции, бухгалтерии, промышленного дизайна и про-

тотипирования электроники, 3 лучших проекта получили 

право на менторскую поддержку и сопровождение проек-

тов для последующего участия в V Всероссийском фору-

ме «Молодежный инновационный центр-2014» в период с 

01.06.2014 по 31.06.2014. Cамые талантливые инноваторы 

получат путевку на Investor Demo Day, где встретятся с 

профессиональными инвесторами из топовых российских 

и зарубежных компаний. «Startup поиск 2014» продол-

жится 18.04.2014 в Воронеже, где уже собралось большое 

количество молодых предпринимателей, желающих дока-

зать жизнеспособность своих проектов. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Ирина Соловьѐва: чтобы тебе давали деньги, нужно 

делать интересные проекты 

Год назад Яну Малашенко на посту председателя комите-

та по делам молодѐжи (КДМ) Новосибирска сменила 

Ирина Соловьѐва. В интервью она рассказала, кому раз-

дает гранты, в чем важность КДМ, что будет, если его 

закрыть, как на ее работу влияют общественники и чем 

инфантилизм отличается от молодости. — Сайт комите-

та по делам молодежи тымолод.рф — один из немногих 

муниципальных сайтов, которым приятно пользоваться. 

Это уже ваша команда его сделала?— Сайт находится в 

вечной модернизации, потому что мы им вечно не до-

вольны. Сейчас это уже третья редакция дизайна, и про-

должается его изменение, потому что, слава богу, сайтом 

начали пользоваться наши внутренние структуры, и моя 

идея создания единого молодѐжного информационного 

пространства была услышана моими подчиненными. Сайт 

модернизируется, поскольку от пользователей идѐт об-

ратная связь — что удобно, а что нет. — На нѐм пред-

ставлена не только повестка комитета, но и разные но-

вости из городской жизни, не относящиеся напрямую к 

вашей деятельности. — Мы принципиально не хотели, 

чтобы сайт был рупором комитета по делам молодѐжи. 

Ему позволяется иметь своѐ собственное мнение и ин-

формировать о любых других мероприятиях, если они 

интересны. Иногда, бывает, наши директора обижаются, 

что их новость не поставили. Значит, не интересная! Мы 

постоянно проверяем, интересна или нет пользователю та 

или иная вкладка. Были у нас вкладки, как всем казалось, 

суперважные, но никому, как оказалось, за два месяца не 

нужные, и они уходят. У сайта небольшая команда, чело-

век шесть вместе с водителем. Да, ставку водителя мы 

специально выбивали, потому что аппаратура очень доро-

гая, и позволить ездить на съемки с камерой за 350 тысяч 

на трамвае я не могу. Со своей стороны я прикладываю 

максимальные усилия, чтобы раскручивать сайт. — По-

хожая история с журналом «Город молодых», кажется, 

происходит. — Журнал должен иметь своѐ собственное 

мнение. Редакции разрешается не то, чтобы хулиганить, 

но он не будет интересен, если будет рупором комитета. 

В комитете много учреждений, и их руководители на 

журнал тоже обижаются: «А вот ваш журнал нас не напе-

чатал». Значит, не интересно. — Вы же гораздо моложе 

большинства руководителей подразделений комите-

та. — В основном, да. Хотя некоторым руководителям 

ещѐ нет 30 лет — есть молодые директора и замы. Но 

возраст — это не показатель молодости. И директор дол-

жен хорошо уметь хозяйствовать. Недавно с ними разго-

варивали, чтобы они омолаживали свою команду. Но и 

трубы не должны течь. Сейчас им необходимо делать 

сильный внутренний ребрендинг, и мы это уже делаем 

целый год, но работать мне с ними очень интересно. Есть 

люди за 50, у них — опыт, и они в чѐм-то знают больше 

меня, но иногда приходится их ставить в достаточно жѐ-

сткое положение. — Принято считать, что молодѐжь — 

это до 30. Разве это не инфантилизм? Взрослеть раньше 

надо.— А может, наоборот? С одной стороны, взрослеть 

раньше надо, с другой — молодость должна быть дольше. 

Молодость для меня — это не паспортный возраст и не 

инфантильность, это жадность до впечатлений, до эмо-
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ций, до знаний. И вечный голод. То есть человек голод-

ный, но голодный не по низшей планке в системе Маслоу 

— хотелось бы на вершине пирамидки стоять. Хотя, когда 

твоя жизнь постоянно в самом пике самореализации, и ты 

вспоминаешь, что целый день не ел, — пирамида перево-

рачивается, и для тебя базовые принципы как раз на вер-

шине. — В плане мероприятий комитета по делам моло-

дѐжи до 6 апреля — поход в онкоотделение к детям, кон-

церты к выборам и прочее. Немного культуры, немного 

политики. А какая деятельность во главе угла? — Вооб-

ще, в приоритетах стоит изменение внутренней деятель-

ности. Вот сейчас мы первый год прожили без дополни-

тельного образования. Изначально, если вернуться к ди-

нозаврам, комитет по делам молодѐжи — это не просто 

проекты, это очень большая сеть учреждений. 126 поме-

щений, 26 юридических лиц, 2000 сотрудников. Когда 

комитет создавался — это были те самые досуговые цен-

тры по месту жительства. В 2013 году окончательно про-

изошел переход к другим функциям, мы перестали быть 

педагогами дополнительного образования. Раньше эти 

учреждения были организаторами досуга. Ляськи-

масяськи были их самоцелью. Теперь мы считаем, что 

досуг — это просто форма, через которую мы вовлекаем 

молодѐжь в различную деятельность. — В какую? — Мы 

разработали семь приоритетных направлений работы: это 

и поддержка молодой семьи, и вовлечение в активную 

жизненную позицию, и помощь в трудной жизненной 

ситуации. Мне хочется максимально через деятельность 

учреждений и проектов интегрировать молодого человека 

в социально-экономическую жизнь города. На днях мы 

провели с НГУЭУ научно-практическую конференцию 

«Студенты: взгляд в будущее». Студенты были потря-

сающе подготовлены, провели анализ участия молодѐжи в 

политической жизни города, проанализировали экологи-

ческую ситуацию, сделали компетентные выводы. Я по-

няла, что этим мне будет интересно заниматься, наметила 

новое направление и поняла, что нужно сделать так, что-

бы услуги наших учреждений были интересны современ-

ной молодѐжи. Мы мониторим, насколько адекватны на-

ши предложения и проекты запросам молодѐжи. Раз в две 

недели проводим экспертные сессии, выбираем одно из 

приоритетных направлений, собираем своих специали-

стов, которые в этом направлении работают, и заслуши-

ваем, чем же они занимаются. Необходимо создавать 

макропроекты, чтобы видно было комитет. Из-за того, что 

учреждения ориентированы по месту жительства, у сто-

роннего наблюдателя складывается сомнение, чем же сам 

комитет занимается. — Политика — одно из приоритет-

ных направлений? — Не скажу, чтобы политика. Мне 

больше интересны практические проекты, направленные 

на городскую среду. Нужно, чтобы молодой человек мог 

внести конкретную лепту в жизнь Новосибирска. — Тогда 

опишите, как такие проекты начинаются с идеи и закан-

чиваются реализацией. — Иногда и с увлечения начина-

ются. Сейчас мы очень плотно работаем с Лѐшей Куни-

цыным. Это движение «Привет, велосипед!». Он начинал 

с велопробега «Километры победы», и первый раз его 

было провести колоссально сложно — перекрыть весь 

город! Я до сих пор вспоминаю, как «Дром.ру» на нас 

злился. Потом Алексею стало не просто интересно прово-

дить мероприятие — он понял, что необходимо сформи-

ровать сообщество. В следующий раз он уже защищал 

свой грант о создании велопарковок на «Параде идей». 

Дальше ребята разработали велокарту, я так понимаю, 

интегрированную с ДубльГИСом. И сейчас велодвижение 

начинает обретать свой голос, на уровне муниципалитета 

разрабатывается программа о создании велодорожек и 

ремонте тротуаров. Значит, во многом они смогли повли-

ять на то, что на эту проблему обратили внимание. Види-

те, есть системный подход, он всегда у комитета был, и 

есть проектный подход, и иногда их противопоставляют. 

Но мне, наоборот, очень нравится их взаимодействие — 

апробация проекта и переход его в систему. Я бы ввела 

ещѐ сетевой подход, когда интересны не только проект и 

система, но и создание сообщества, когда сами молодые 

люди — носители этой идеи движения или продукта. 

Ведь постоянно возникают проекты, под которые потом 

искусственно ищутся люди, а в молодѐжной политике это 

неорганично. Лучше, когда молодѐжь видит проблему, 

создаѐт некое сообщество, а ты просто направляешь их. — 

Велодорожки — это очень важно, правда. Но в пирамиде 

Маслоу — это высоко. Я к тому, что есть базовые по-

требности и в связи с ними жѐсткие социальные пробле-

мы. Ими как-то молодѐжь занимается? — Есть пробле-

мы, которые важны самой молодѐжи. И молодѐжь зачас-

тую хочет, чтоб комитет эти еѐ проблемы решал. Но у 

меня хорошая десятилетняя стройотрядовская закалка. 

ИМХО, я считаю, что ушло время молодѐжи, воспитан-

ной социальными педагогами. Позиция социального иж-

дивенчества мне не близка. Чему научили меня стройот-

ряды? Если мне нужны деньги, я ищу способ заработать 

их сама. Кроме того, есть люди, которые уже не в состоя-

нии решить свои проблемы. Так родился «Трудовой де-

сант», когда выходят студенты и чистят бабулям снег. 

Эти бабушки уже пережили столько, что ничему не верят. 

Они думают, что никто им не поможет. Но я могу, у меня 

руки есть, голова на месте, ноги здоровые. Мне вот это 

ближе. И акция «Память» про это же. Если у меня есть 

силы и ребята небезразличные — почему нет? В этом за-

дача комитета — не решить проблемы молодѐжи, а нау-

чить активной гражданской позиции. Если тебя что-то не 

устраивает — бери лопату больше, кидай дальше. Ребята 

от бабулек регулярно возвращаются с помидорами и 

огурцами. Говорят: «Нельзя не взять, обидятся». В этом 

году в третий раз был «Снежный десант» — патриотиче-

ская акция, в ходе которой стройотряды ездят по области. 

Они туда приезжают, проводят лекции по профориента-

ции для местных молодых людей, про здоровый образ 

жизни, чистят снег одиноким старикам, а вечером дают 

концерт в клубе или в ДК. Обычная хорошая самодея-

тельность, но девчонки за ними из деревни в деревню ез-

дят посмотреть. — Если бы комитета по делам молодѐ-

жи не было, если бы его сейчас, допустим, упразднили, 

чего бы лишилась молодѐжь в Новосибирске? — Пока не 

болит, можно и от здравоохранения отказаться. Наверное, 

лишилась бы возможности реализовать свои инициативы. 

У нас есть центры социальной адаптации, и количество 

обращений туда растѐт, так что молодѐжь, которой нужна 

психологическая поддержка, очень остро бы это почувст-

вовала. Короче, пришлось бы заново создавать комитет. 

Вы задали такой вопрос, что я ещѐ дня три буду над ним 

думать! Говорят же иногда: «Зачем нужен комитет, да-

вайте его бюджет пустим на дороги или на лишний буль-

дозер». Но если говорить о базовых потребностях, то сыт 

никогда не будешь. А если не будет комитета — часть 

людей лишится вершины в пирамиде потребностей Мас-

лоу. — Что поменялось за год, пока вы работаете на 

этой должности? Наверняка, были проблемы, которые 

вы принялись неистово решать. — Мне в жизни повезло 

с учителями. Я начинала, как тот Вовка из Тридесятого 
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царства: «Ну, сейчас замесю!». Я его напоминала, но, сла-

ва богу, рядом были люди, которые научили меня уму-

разуму, научили подходить к вопросу системно. — Если о 

молодѐжной политике говорить, то разве она есть? 

Взрослые дяди и тѐти разве делятся полномочиями с мо-

лодѐжными политиками? — «Партия, дай порулить!», да. 

Я не считаю, что это разрозненные вещи. Просто челове-

ку с идеей надо помочь еѐ реализовать. Часто она ломает-

ся на этапе воплощения. Необходимо понять, есть ли в 

этой идее здравое зерно или объяснить, почему всѐ обсто-

ит так или иначе. Возвращаясь к конференции в НГУЭУ 

— мы в резолюции постановили, что озвученные идеи 

молодѐжи будем доносить до профильных ведомств в 

мэрии. Аналитика у них очень сильная, но ребята недос-

таточно информированы о деятельности муниципалитета. 

Значит, комитету нужно доносить до них эту информа-

цию, разрабатывать новые каналы передачи информации. 

Надо включать их в реализацию приоритетных направле-

ний развития города, сделать так, чтобы их идеи учиты-

вались при стратегическом планировании. Это новая за-

дача, нелѐгкая — стать связующим звеном между моло-

дѐжью и структурами мэрии Новосибирска. Если комитет 

будет в этом эффективным, я буду счастлива. — Когда вас 

назначали, вы собирались налаживать межведомствен-

ные связи с областным управлением по делам молодѐжи. 

Получилось? — Сейчас я могу спокойно сказать, что две 

системы — это одна команда. Мы объединили ряд проек-

тов. Были городской и областной штаб студотрядов — их 

объединили в один. Существование двух штабов было 

неэффективно, и мы это оптимизировали. Мы стали вме-

сте делать «Студенческую весну», вместе проводили 

«Форум молодѐжи» в октябре. Мы стараемся взаимодей-

ствовать и согласовывать планы. Научились договари-

ваться и совместно работать, отслеживать брендирование 

друг друга, чтобы избежать обидок, кто кого не указал. 

Мы перестали перетягивать друг у друга одеяло. — Гово-

рят, что бюджет у вас больше, чем у областного управ-

ления. И влияния побольше? — Да врут! Бюджет, на са-

мом деле большой, почти полмиллиарда рублей. Но у нас 

в подчинении 2000 сотрудников — гораздо больше, чем у 

них. — »Взрослые» общественные организации или биз-

нес работают с молодѐжью? — У каждого руководителя 

проекта или учреждения есть свои партнеры. На примере 

Кировского района расскажу. Вот есть общественный 

фонд «Общее дело». Благодаря инициативе фонда в рай-

оне появились две крытые хоккейные коробки, которые 

сейчас на балансе комитета по делам молодѐжи. Обе дет-

ские площадки фонда Водяновой, которые создавались 

вместе с фондом «Общее дело», на Затулинке и на Севе-

ро-Чемском — тоже на балансе комитета. Молодѐжная 

политика — она же ещѐ и про молодые семьи с детьми. 

Есть примеры, когда выпускники наших проектов про-

должают сотрудничество с нами как партнеры и спонсо-

ры. Раздражает фраза: «Денег, денег дайте!». Молодѐжная 

политика — это не рыба, это удочка. Чтобы тебе давали 

деньги, нужно делать интересные проекты. — Получить 

поддержку комитета могут и общественные организа-

ции с нужными проектами? — Вообще, молодѐжь видит 

проблемы и хочет их решать. Зачастую уже они с готовой 

гражданской позиции, вот их надо поддерживать, напри-

мер, «Больничных клоунов», которые делают дело на ост-

рие проблемы. Они выиграли грант «Парада идей» и ус-

пешно работаю в больницах города. — Получается, что 

люди привыкли противопоставлять государственную 

инициативу и то, что делают НКО. Но те же «Больнич-

ные клоуны», которых вы поддерживаете, знаю, успешно 

проводят вместе с фондом «Защити жизнь» день име-

нинника в детской гематологии на ВАСХНИЛе. — Это 

минус противопоставления, да. И в этом фишка «Парада 

идей» — мы его максимально защитили от проникнове-

ния в выбор гранта. Это как мина-невзрывайка. — То есть 

не может быть такого, чтобы грант получили не очень 

качественные, зато «свои» проекты? — Физически не-

возможно никакими ухищрениями пропихнуть проект. 

Есть внешние и внутренние эксперты, голосование на 

сайте. Тут так много никак не задействованных в мэрии 

общественников с репутацией, которым я не смогу ска-

зать: мол, вот этот проект поддержите. Я так опозорю 

себя и свой конкурс. Мы максимально защитили его от 

возможного лобби, чтобы ребята понимали, что это чест-

ный конкурс. И мы помогаем им оформлять грант, потому 

что это сложно. — Нет ли потребительского отношения 

к комитету, когда нужно обеспечить большую явку лю-

дей на городские мероприятия? — Всякое бывает. Мне, 

например, очень близка идея присоединения Крыма, хотя 

я спокойно выслушиваю другую точку зрения. Поэтому 

ребятам просто сказали быть в это время в этом месте, и 

они пошли. Мы максимально стараемся мотивировать 

людей, когда надо идти в колонне на «ѐлки», как мы их 

называем. Объясняю плюсы на стройотрядах и трансли-

рую на другие сообщества: у нас у всех есть фирменные 

майки, и это лучшая реклама — когда в какой-нибудь 

колонне идѐт отряд, его видно. Не надо тысячи билбордов 

— после таких мероприятий регулярно спрашивают, что 

это такое и как попасть. Мы научились это использовать 

для продвижения своего собственного продукта. — С 

Крымом понятно, вы без внутренних сомнений выходите 

на митинг в поддержку присоединения. Но если по-

человечески тема митинга вам не близка, а идти надо, 

как поступаете?— Я читаю Галича. 

Омская область 

— Губернатор потребовал развития молодежной инфра-

структуры в районах 

Вопросы развития в муниципалитетах молодежной ин-

фраструктуры обсуждались на Совете глав муниципаль-

ных образований. Губернатор Омской области Виктор 

Назаров на заседании раскритиковал глав Азовского и 

Кормиловского районов, потребовав от руководителей 

районов большего внимания в работе с молодежью. Од-

ним из вопросов, которые обсуждались на заседании, ста-

ло развитие в муниципалитетах инфраструктуры учреж-

дений сферы молодежной политики. При этом если одни 

районы действительно уделяют внимание досугу молодо-

го поколения, то руководители других подходят к этому 

вопросу формально. Положительный опыт, по данным 

регионального минспорта, есть в Знаменском, Исилькуль-

ском, Любинском, Нижнеомском, Оконешниковском, 

Павлоградском, Полтавском и Шербакульском районах. К 

примеру, сейчас активно создаются площадки свободного 

общения для молодежи, одна из них открывается завтра в 

Москаленском районе. В других же муниципалитетах не 

предусмотрено средств на материально-техническое ос-

нащение даже действующих учреждений сферы моло-

дежной политики, не говоря уже об организации новых 

актуальных форм работы с юношеством. Критика прозву-

чала, в частности, в адрес глав Азовского и Кормиловско-

го районов: в молодежных центрах здесь находятся мо-

рально и физически устаревшие компьютеры, отслужив-

шие более двух десятков лет. По мнению губернатора 
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В.Назарова, такое отношение к подрастающему поколе-

нию недопустимо. Он потребовал от глав пересмотра 

подходов с разработкой концепции молодежной полити-

ки, а также большей самоотдачи в работе с молодыми 

людьми. 

Омск 

— Акция «Маршрутом А.П.Чехова по Сибири на Саха-

лин» 

Ее целью является повышение привлекательности терри-

торий для инвестиций в развитие культуры, благоустрой-

ства, а также въездного и внутреннего туризма. Более 

подробная информация по ссылке. Журнал событий про-

екта за 2013 год находится по адресу. В 2015 году ожида-

ется 125-летний юбилей поездки А.П. Чехова на остров 

Сахалин. 

— Координационный совет «Сибирский тракт» пригла-

шает к участию в одноименном проекте муниципальные 

образования, расположенные вдоль Московско-

Сибирского тракта 

Проект заключается в повышении плотности туристиче-

ской среды в зоне влияния Сибирского тракта, включаю-

щей исторические поселения и соединяющие их участки 

дорог. Зона, охватываемая проектом, формируется как 

территория, насыщенная достопримечательностями и 

другими привлекательными для туристов объектами и 

обеспечивается разнообразными сервисами. Более под-

робная информация по ссылке. 

— Муниципальные образования, исторически связанные с 

освоением Сибири и Дальнего Востока, приглашаются к 

участию в проекте «Первопроходцы» 

Проект направлен на укрепление местных сообществ и 

продвижение патриотических ценностей. Целью проекта 

является привлечение ресурсов к муниципальным образо-

ваниям путем обращения к фигурам исторической памяти 

и организации культурно-патриотических мероприятий. 

Более подробная информация по ссылке. 

Самарская область 

— В Самаре обсудили вопросы поддержки молодых лиде-

ров 

В Самаре завершился сбор актива федеральных молодеж-

ных проектов и руководителей органов по делам молоде-

жи. В мероприятии приняли участие более 130 представи-

телей субъектов Приволжского федерального округа. В 

торжественном открытии сбора приняли участие глава 

Федерального агентства по делам молодежи Сергей По-

спелов, начальник Департамента по реализации общест-

венных проектов аппарата полномочного представителя 

Президента РФ в ПФО Павел Логинов, вице-губернатор 

Самарской области Дмитрий Овчинников, представители 

Росмолодежи, мэрии города Самары, Правительства Са-

марской области, дирекции форумов. «В современных 

условиях и тенденциях развития молодежной политики в 

России, очень важно выстроить эффективную вертикаль 

взаимодействия с органами по делам молодежи субъек-

тов. Именно вертикали взаимодействия, а не подчиненно-

сти», — отметил в своей приветственной речи к участни-

кам сбора Руководитель Росмолодежи С.Поспелов. В 

рамках сбора прошло обсуждение молодежных площадок: 

Всероссийского форума «Селигер 2014» и форума для 

жителей Приволжского федерального округа «iВолга». 

Участников встречи ознакомили с тематикой заездов и 

образовательной программой предстоящих форумов. 

Представители Федерального агентства по делам моло-

дежи обсудили с дирекцией «iВолги» вопросы организа-

ции и проведения площадки. В ходе мероприятия, глава 

Федерального агентства по делам молодежи провел рабо-

чее совещание с руководителями органов по делам моло-

дежи субъектов ПФО, обсудил вопросы взаимодействия 

Росмолодежи с субъектами по вопросам организации фо-

румов «Селигер 2014», «Таврида» и «Иволга», грантовую 

поддержку молодых лидеров, паспортизацию инфра-

структуры молодежной политики в регионах. Особое 

внимание было уделено алгоритму работы над «Стратеги-

ей развития государственной молодежной политики в 

Российской Федерации на период до 2025 года». В рамках 

сбора региональные представители федеральных проек-

тов Росмолодежи и студенты Самары приняли участие в 

дискуссии «Современый патриот: кто он?». Ее модерато-

ром стал Олег Васильев, куратор вопросов патриотиче-

ского воспитания Росмолодежи. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Южносахалинские депутаты решили подключиться к 

разработке программ по ремонту дорог 

Вопрос о ремонте дорог и дворовых территорий в Южно-

Сахалинске был одним из основных в повестке дня на 

заседании комитета по экономике и бюджету городской 

Думы. Обсуждение прошло по инициативе и под руково-

дством председателя комитета, депутата Алексея Латыпо-

ва. В обсуждении, помимо депутатов, приняли профиль-

ные специалисты администрации города. — Пора уходить 

от старой практики, когда под количество на год денег 

верстались планы по ремонту дорог и дворов. С увеличе-

нием поступлений в бюджет теперь у нас есть возмож-

ность просить увеличения финансирования на благоуст-

ройство областной столицы у правительства области. А 

для этого у города должны быть уже готовые проекты и 

программы. Главное требование губернатора, его прин-

ципиальная позиция — наличие четких планов, использо-

вание программно-целевого метода. Под такие конкрет-

ные задачи будем использовать и созданный недавно му-

ниципальный дорожный фонд, и другие средства из го-

родского бюджета. Этот принцип внедряет и глава города 

Сергей Надсадин. Считаю, что процесс разработки про-

грамм не должен проходить без участия депутатов, — 

отметил А.Латыпов. При разработке долгосрочных про-

грамм должно активнее учитываться мнение жителей при 

составлении приоритетов. Для создания комплексного 

плана по благоустройству, который будет на несколько 

лет вперед определять основные направления работ, нуж-

но закончить паспортизацию городских улиц и дворов, 

увеличить темпы разработки проектно-сметной докумен-

тации, отладить взаимодействие с поставщиками комму-

нальных услуг. По предложению А.Латыпова в Гордуме 

была создана рабочая группа, которой предстоит во взаи-

модействии со специалистами администрации города уча-

ствовать в создании комплексного плана благоустройства. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Депутаты екатеринбургской гордумы предложили 

увеличить расходы на текущий ремонт дорог вдвое 

Для текущего ремонта дорог в Екатеринбурге требуется 

как минимум 1,5 млрд руб., считают депутаты гордумы. 

Однако в 2014 году на эти цели из областного бюджета 

выделено в два раза меньше денег, чем хотелось бы на-

родным избранникам, — сообщили в пресс-службе екате-

http://thoughtring.com/ViewForm.aspx?id=116
http://thoughtring.com/ViewForm.aspx?id=119
http://thoughtring.com/ViewForm.aspx?id=172
http://thoughtring.com/ViewForm.aspx?id=288


  

 

  
 

СТР. 19 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 14 (275) 

ринбургской гордумы. «Сложно судить без конкретных 

расчетов, но необходимо порядка 1,5 млрд руб., чтобы 

ежегодно ремонтировать те 15% дорог, которые положе-

ны по нормативу», — сказал депутат Юрий Дозорец. Дру-

гой парламентарий, Дмитрий Серегин, считает, что при 

существующем ограничении финансирования просто не-

обходимо выделять средства из областного бюджета и, 

если возможно, то из федерального. «Средний показатель, 

который должен был бы выполняться, это порядка 10% на 

текущее содержание дорог и 10% на капремонт. Само-

стоятельно Екатеринбург при ограничении доходной базы 

по НДФЛ, когда город вместо 40% получает 18%, не мо-

жет выполнить этот норматив», — подчеркнул депутат, 

отмечая, что необходимо искать возможность увеличи-

вать доходы города и с помощью других налогов. Кроме 

того, даже 4 млрд руб., которые ранее планировалось вы-

делить по программе «Столица», были бы недостаточны. 

По мнению народных избранников, необходимый показа-

тель по ремонту дорог был достигнут только в 2010 году, 

когда городу было выделено финансирование из феде-

рального бюджета по программе «Новые дороги городов 

России». 

Томская область 

Томск 

— Томские власти поддерживают талантливую моло-

дежь 

Конкурс на получение именных стипендий администра-

ции Томска организован для талантливой и одаренной 

молодежи города. К участию в нем приглашаются моло-

дые люди в возрасте от 14 до 30 лет, имеющие отличную 

успеваемость и достижения в образовательной, научно-

исследовательской, спортивной, профессиональной, 

предпринимательской и социально-значимой деятельно-

сти. «Поддержка одаренной и талантливой молодежи – 

одна из задач городской власти. Студенты и школьники 

сегодня определяют лицо нашего города. И мы заинтере-

сованы в том, чтобы среди них было больше спортсменов, 

инноваторов, инициативных и творческих личностей. 

Конкурс на получение именных стипендий проводится в 

Томске с 2008 году. И мы будем продолжать эту добрую 

традицию», — прокомментировал мэр Томска Иван 

Кляйн. Претенденты будут соревноваться в номинациях: 

«Лучший по профессии», «Олимпийская надежда», 

«Спортивная элита», «Молодежный лидер», «Молодые 

инноваторы», «Умники и умницы», «Отличник года», 

«Юные таланты Томска». Конкурс проводится в 3 этапа: 

прием заявок на участие в конкурсе (с 1 апреля по 30 ию-

ня), обработка заявок на участие в конкурсе, выявление 

победителей и выплата стипендий. В прошлом году 90 

молодых людей Томска стали победителями конкурса на 

получение именных стипендий администрации города. 

Ярославская область 

— Николай Александрычев: сити-менеджер не сможет 

заменить мэра 

В Ярославле, как и во многих других крупных городах 

России, продолжается обсуждение грядущей реформы 

местного самоуправления. Напомним, что согласно ново-

му законопроекту в крупных городах могут быть отмене-

ны прямые выборы мэров. В таких городах предлагается 

избирать главу из состава представительного органа дан-

ного городского округа, то есть из числа депутатов город-

ской думы. «С одной стороны, необходимо выстраивать 

вертикаль власти, совершенствовать местное самоуправ-

ление, делать его эффективнее и ближе к людям. С другой 

– немало сомнений вызывает предложение о введении 

института районных депутатов. Это повлечет за собой не 

только дополнительные расходы на выборы, содержание 

аппарата и покупку оргтехники, но и может раздробить 

единый город на «самостоятельные» районы. Кроме того, 

я считаю, что сити-менеджер не сможет заменить мэра. 

Это совсем разный уровень ответственности – наемный 

работник или человек, который прошел честные и откры-

тые выборы, – так прокомментировал реформу депутат 

Ярославской областной думы Н.Александрычев. — Не 

нужно торопиться с реформой МСУ, необходимо деталь-

но проработать законопроект». 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Урай 

— Молодые парламентарии встретились с главой города 

Встреча главы Урая Алексея Забозлаева с активом моло-

дежной палаты города состоялась в администрации. Мо-

лодежь инициировала эту встречу для того, чтобы наме-

тить долгосрочную перспективу совместной деятельности 

в рамках соглашения о сотрудничестве молодежной пала-

ты с думой города в целях реализации государственной 

молодежной политики на территории муниципалитета. 

Для того, чтобы сделать деятельность молодежной пала-

ты более масштабной, активисты представили главе горо-

да несколько крупных социальных проектов. Так, члены 

молодежной палаты презентовали акцию «Яркий мир». 

Суть ее в том, чтобы раскрасить стены выписной комнаты 

в городском роддоме красочными картинами. Это позво-

лит сделать первую встречу новоиспеченной мамы и ма-

лыша с родными в незабываемой обстановке. Также были 

представлены идеи по проведению акции «Память жива» 

— организации видеосъемки воспоминаний ветеранов 

Великой Отечественной войны, выявлению и тематиче-

ской разрисовке городских площадок, определению места 

для проведения летних молодежных дискотек. Также был 

представлен социальный проект «Город, свободный о 

курения», в рамках которого молодежь разработала ма-

нифест, который будет представлен для подписания всем 

жителям Урая. Суть проекта в том, чтобы максимально 

освободить улицы, детские площадки, территорию учре-

ждений культуры, спорта, образования и молодежной 

политики от табачного дыма и вида курящих взрослых. 

Глава города обсудил с молодыми парламентариями про-

ведение форума работающей молодежи в рамках Года 

человека труда, в ходе которого молодые специалисты 

предприятий и учреждений будут представлять свою дея-

тельность и обмениваться опытом и идеями, сообщили в 

пресс-службе администрации города. 

Ханты-Мансийск 

— Молодежи помогают с трудоустройством 

В окружном центре состоялась информационная акция 

для молодежной аудитории «Работа есть!». Площадкой 

для ее проведения выступили образовательные учрежде-

ния Ханты-Мансийска, детский дом «Радуга», центр со-

циальной помощи семье и детям «Вега». Целью акции 

являлось информирование подростков о возможности 

временного трудоустройства на предприятиях и органи-

зациях города в рамках организации деятельности моло-

дежных трудовых отрядов. В ходе мероприятий все уча-

стники акции получили буклеты «Молодежные трудовые 

отряды» и консультации о правильном заполнении доку-

ментов при трудоустройстве от специалистов муници-

пального бюджетного учреждения «Молодежный центр». 
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Специалистами МБУ «Молодежный центр» осуществля-

ется и адресное информирование о возможностях вре-

менного трудоустройства родителей (законных предста-

вителей) несовершеннолетних, достигших 14-летнего 

возраста, находящихся в социально-опасном положении. 

В информационной акции приняли участие 735 несовер-

шеннолетних, в возрасте от 14 – до 17 лет, из них 25 несо-

вершеннолетних, находящихся в социально опасном по-

ложении. Проведение информационной акции для моло-

дежной аудитории «Работа есть!» также запланировано на 

апрель и сентябрь 2014 года. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Известия» 

— Муниципалы попросят Госдуму сохранить выборность 

мэров 

Муниципальные депутаты призывают снять с рассмотре-

ния в Госдуме законопроект, который отменяет выбор-

ность мэров. Вместо этого они предлагают увеличить 

число депутатов в муниципальных заксобраниях, что сни-

зит нагрузку на народных избранников и позволит им 

эффективнее решать проблемы людей. Автор петиции, 

муниципальный депутат района Южное Медведково 

Дмитрий Красков уверен, что в ближайшие две недели 

соберет под своим обращением несколько тысяч подпи-

сей коллег. В Госдуме прошли первое чтение подготов-

ленные депутатами «Единой России» и ЛДПР поправки в 

закон о муниципальном самоуправлении, которые отме-

няют выборность глав муниципальных образований. В 

случае их принятия вместо избираемых населением мэров 

городов и руководителей муниципальных округов депу-

таты заксобраний соответствующего уровня из своего 

состава будут избирать председателя заксобрания, кото-

рый и станет главой муниципального образования. Одна-

ко он будет лишен исполнительной власти, которая будет 

принадлежать главам местной администрации (сити-

менеджерам). Их будут выбирать по конкурсу специаль-

ные комиссии. При этом половину членов конкурсной 

комиссии должны будут назначать депутаты заксобраний 

и муниципальных советов, половину — губернаторы и 

главы местных администраций. Законопроект вызвал не-

однозначную реакцию на муниципальном уровне, и депу-

тат московского района Южное Медведково, член ЦК 

Национально-демократической партии Дмитрий Красков 

начал сбор подписей среди коллег под обращением в 

профильный комитет Госдумы по федеративному устрой-

ству и местному самоуправлению, чтобы законопроект 

был снят с рассмотрения. — Я член рабочей группы «Му-

ниципальный контроль» при Госдуме и рассчитываю 

только в Москве собрать несколько сотен подписей. Од-

нако против законопроекта выступают не только муници-

пальные депутаты, но и многие в региональных заксобра-

ниях. На подготовку поправок ко второму чтению отво-

дится месяц. Думаю, за это время в регионах мы соберем 

еще не меньше 1 тыс. подписей, — говорит народный 

избранник. Одновременно его соратники собирают в под-

держку отмены законопроекта подписи граждан на сайте 

change.org. — Это поможет показать, что наша позиция 

пользуется поддержкой населения. Принятие законопро-

екта приведет к кулуарному распределение 70 тыс. долж-

ностей, поскольку законопроект вводит двухуровневую 

систему муниципального управления — в городских ок-

ругах и муниципальных районах. Второй момент: сово-

купный бюджет муниципальных округов — это более 3 

трлн рублей — тоже будет распределяться непрозрачно, 

— предостерегает Д.Красков. — Окончательная отмена 

выборности мэров уничтожит возможность прийти во 

власть местным харизматичным лидерам. Таким как 

Ройзман в Екатеринбурге, Локоть в Новосибирске (кото-

рого НДП поддержала). При этом 50% в конкурсных ко-

миссиях по назначению контрактного управляющего (си-

ти-менеджера) будут назначаться губернатором. Это пол-

ностью убьет местное самоуправление. Вместо этого в 

подготовленном национал-демократом обращении к де-

путатам Госдумы предлагается увеличить количество де-

путатов в представительных органах муниципальных об-

разований. Тем самым, уверен Д.Красков, будет выполне-

но выраженное в последнем послании Федеральному соб-

ранию пожелание президента о том что, местная власть 

должна быть устроена так, чтобы «любой гражданин мог 

дотянуться до нее рукой». Эта мера позволит уменьшить 

нагрузку на одного депутата, повысит его доступность 

для населения. Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман уве-

рен, что петиция муниципалов будет иметь серьезную 

поддержку. — Я сидел на парламентских слушаниях, и я 

видел, что большинство было против. Против был Чер-

нышев (Михаил Чернышев, член президиума Конгресса 

муниципальных образований России, мэр Ростова-на-

Дону). Екатеринбургская городская дума первой высту-

пила против, это консолидированное мнение депутатов. 

Потом выступил Ярославль, Хабаровск, Ассоциация си-

бирских и дальневосточных городов, Якутия. Ни один 

эксперт не высказался за. Так что эта петиция соберет 

много подписей, — уверен политик. — Законопроект 

просто нелепый. Если он будет принят, он вызовет управ-

ленческий коллапс, никто не знает, как он будет работать. 

Единственная его цель — отмена прямых выборов мэров 

городов. Один из авторов законопроекта, член комитета 

Госдумы по федеративному устройству Вячеслав Тим-

ченко («Единая Россия») не видит оснований для снятия 

документа с рассмотрения. — Пусть они хоть 5 млн под-

писей собирают. Есть Конституция, есть регламент. Зако-

нопроект принят в первом чтении, и никаких нарушений 

при его подготовке не было, он не противоречит Консти-

туции. Поэтому оснований, чтобы его снять, вообще нет, 

— подчеркивает парламентарий. — Другое дело, если во 

втором чтении поступит предложение вернуться к перво-

му чтению и в первом чтении — отклонить, такая проце-

дура теоретически есть. Но для этого нет необходимости 

собирать подписи, ни 100 тыс., ни 1 млн. По его мнению, 

автор петиции вышел за пределы своей компетенции. — 

Как депутат в Москве может оценивать законопроект, 

который Москвы никак не касается? Они его действие на 

себе никогда не испытают. Реформа самоуправления в 

Москве — это следующий этап, — отмечает В.Тимченко. 

Журнал «Бюджет» 

— 1 мая 2014 года заканчивается прием документов для 

участия в VII Всероссийском конкурсе «Лучшее муници-

пальное образование в сфере управления общественными 

финансами» 

Конкурс среди городских округов и муниципальных рай-

онов проводится ежегодно журналом «Бюджет» совмест-

но с Сообществом финансистов России и при поддержке 

Совета Федерации РФ. Муниципальные образования, же-

лающие принять участие в Конкурсе, могут ознакомиться 

с подробной информацией по ссылке. 5 июня 2014 года в 

Москве состоится Всероссийская конференция, посвя-

щенная актуальным вопросам межбюджетных отношений 

и муниципальных финансов, приуроченная к подведению 

http://bujet.ru/action/lmo_VII/
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итогов Конкурса и награждению его победителей. Тема 

конференции 2014 года — «Программно-целевой бюджет 

на региональном и муниципальном уровне. Первые ре-

зультаты реализации контрактной системы». К участию в 

конференции приглашаются все желающие. Для предста-

вителей органов государственной власти и местного са-

моуправления участие бесплатное. На конференции с 

докладами выступают руководящие работники Мини-

стерства финансов России, Федерального казначейства, 

Федеральной налоговой службы, представители Государ-

ственной Думы и Совета Федерации, экспертного сооб-

щества. В качестве почетных гостей выступят представи-

тели г. Краков (Польша) с докладом об опыте Польши в 

сфере управления муниципальными финансами. Место 

проведения г.Москва, гостиничный комплекс «Измайло-

во-Вега», конгресс-центр, зал «Суриков». Подробная ин-

формация на сайте www.bujet.ru. 

«Harvard Bisiness Reviev» 

— Анатолий Ермолин: забытая теория интеллигентно-

сти 

Директор Проекта «Гражданская взаимопомощь» Коми-

тета гражданских инициатив, Анатолий Ермолин рассуж-

дает о современных моделях воспитания молодежи: 

Очень рад, что проблема «хорошего человека» оказалась 

столь важной для моих читателей. Один из моих друзей в 

Facebook (Леонид, 30 лет) острее всех оттенил значимость 

поднятой темы: «Мне кажется, что пока не сформирован 

(сформулирован) образ хорошего человека — ничего в 

наших заклинаниях путного не будет, — среда перефор-

матирует на свой убогий лад наших детей, и только еди-

ницы из них смогут пронести в себе свет гуманизма. Се-

годня, когда вокруг информационная бездна и тьма, когда 

последние 25 лет идет смена культурного кода, заклина-

ния не помогут». Дальше — жестче: «Меня воспитывали 

на книгах о советских партизанах, доблестных красно-

флотцах, летчиках и моряках, на книгах о пионерах-

тимуровцах. Зайдите сегодня в книжный магазин — по-

следние два десятка лет тема героизма и порядочности 

была табуирована, а с экрана я только и слышал, что мой 

народ раб, мой народ неполноценен и так далее». В своей 

тоске по затертому культурному коду и вдохновляющему 

образу героя нашего времени Леонид не одинок — десят-

ки молодых людей из самых разных уголков России на 

недавно прошедшем Общероссийском гражданском фо-

руме (ноябрь 2013 года) в один голос заявляли мне (как 

эксперт-модератор я отвечал за секцию «молодежная по-

литика»), что не слышат от государства сигналов, позво-

ляющих понять, кого оно готово рассматривать в качестве 

национального идеала для подражания юношеством. Не 

мудрено — не там слушают. Устраивающий меня образ 

для подражания я лично открыл у Алексея Федоровича 

Лосева (1893—1988 гг.). На мой взгляд, его теория интел-

лигентности при проектировании новых педагогических 

систем для «заблудившейся» России может быть смело 

взята в качестве краеугольного камня. Вот лишь некото-

рые короткие тезисы. Про миссию: «Культурное дело ин-

теллигентности — решительно действовать в общечело-

веческих интересах, критически понимая реалии общест-

венно-исторической обстановки». Про мотивацию: «Ин-

теллигентность есть в первую очередь естественное чув-

ство жизненных несовершенств и инстинктивное к ним 

отвращение … У интеллигента рука сама тянется к тому, 

чтобы вырвать сорную траву в прекрасном саду человече-

ской жизни». Про целеполагание: интеллигенты — беско-

рыстные «воины» культурного отбора, в том смысле, что 

обеспечивают суть культурного развития — осуществля-

ют «сознательную работу духа над своим собственным 

совершенствованием и над упорядочением всего того, что 

окружает человека». Про отношение к окружающему ми-

ру: «Культурная значимость интеллигентности… — не 

созерцать, но переделывать действительность». Про арсе-

нал ключевых компетенций: «Она (интеллигентность) 

всегда сознательна, предприимчива, предусмотрительна. 

Интеллигентность существует только там, где есть воо-

руженность против всякого рода природных, обществен-

ных и исторических несовершенств». Про рыцарское от-

ношение к жизни: «И притом интеллигентность не есть 

просто вооруженность, но и готовность вступить в бой». 

Про ценности боя: «А чтобы вступить в бой, надо ориен-

тироваться в общественно-политической обстановке. Но 

так как подобная ориентация требует уже критического 

подхода к действительности, то интеллигентность свойст-

венна только такому человеку, который является крити-

чески мыслящим общественником… Еще надо знать, ко-

гда вступать в бой, а когда не вступать». Про прописные 

истины, которые забывает «поколение игрек»: «Быть ин-

теллигентом — значит постоянно и неустанно трудить-

ся». Про цену интеллигентности: «В истории редки и не-

продолжительны периоды, когда можно быть интелли-

гентом и в то же самое время быть уверенным в собст-

венной безопасности. Подлинная интеллигентность все-

гда есть подвиг, всегда есть готовность забывать насущ-

ные потребности эгоистического существования; не обя-

зательно бой, но ежеминутная готовность к бою и духов-

ная, творческая вооруженность для него». Про манеры: 

«Подлинный интеллигент всегда прост и незатейлив, все-

гда общителен и откровенен… интеллигентность почти 

всегда бессознательна… интеллигент не мыслит свою 

интеллигентность, но дышит ею, как воздухом». Об исто-

ках: «Идеология интеллигентности возникает сама собой 

и неизвестно откуда». 
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